
Детская деревянная площад-
ка, напоминающая советский 
искусственный спутник, — 
один из самых заметных экс-
понатов на выставке. Кон-
струкция в экологическом 
стиле столичного завода по 
производству игрового и спор-
тивного оборудования для ма-
лышей и подростков изготов-
лена из белой акации, произ-
растающей в России.
— Эта порода древесины на-
много прочнее лиственницы, 
которую порой используют 
другие производители, имен-
но поэтому мы ее берем в ка-
честве основного материа-
ла, — говорит менеджер отде-
ла продаж завода Парвина 
Михаилидис. — В конструк-
циях из белой акации долго не 
появляются трещины. Срок 
эксплуатации таких детских 
площадок — пять лет. 
А горка этого сооружения из-
готовлена из нержавеющей 
стали, которую тоже произво-
дят в нашей стране.
— Продукцию делаем из оте-
чественных материалов, что 
удобно, — отметила она. — 
Поскольку все комплектую-
щие российские, у нас не воз-
никает задержек с поставка-
ми. На выполнение одного за-
каза уходит не более 45 дней.
Директор по маркетингу Ли-
дия Изотова представила на 
форуме столичную компанию 
по производству осветитель-
ного оборудования для обще-
ственных территорий. 
— В числе нашей продукции 
опоры освещения, уличные 

светильники, торшеры, свето-
диодная брусчатка, — пере-
числила Лидия Изотова. — 
Все металлические элементы 
производим в России. Еще мы 

научились делать линзы, ко-
торые крепят на светодиод-
ную плату. Раньше нам их 
привозили иностранные по-
ставщики.

Также отечественные произ-
водители представили на фо-
руме малые архитектурные 
формы, решения по озелене-
нию пространства, мобиль-

ные конструкции, 
киоски, убороч-
ную технику для 
обслуживания до-
рог и пассажир-
ский транспорт.
— Наиболее за-
метное достиже-
ние форума заклю-
чается в том, что 
мы смогли мини-
мизировать из-
держки от санкций 
на всю сферу бла-
гоустройства, — 

рассказал директор Ассоциа-
ции парков России Денис Цу-
канов. — И если еще полтора 
года назад российские компа-
нии-производители с насто-

роженностью относились 
к теме импортозамещения, то 
теперь благодаря титаниче-
ским усилиям паркового со-
общества страны и профиль-
ных федеральных минис-
терств наши отечественные 
предприятия стали выходить 
на небывалый ранее уровень 
развития и производствен-
ных мощностей мирового 
уровня. 
По данным ассоциации, объ-
ем производства отечествен-
ной специализированной тех-
ники составил более 70 мил-
лиардов рублей за 2022 год.
— Это примерно на 20 про-
центов больше показателей 
позапрошлого года. Важно от-
метить, что результаты посто-
янно улучшаются, — добавил 
Цуканов.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера стартовал 
II Всероссий-
ский форум 
по благоустрой-
ству «Импорто-
замещение. Сде-
лано в России». 
На нем отече-
ственные произ-
водители пред-
ставили передо-
вые решения.

Столица готова к началу 
отопительного сезона
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) объявил 
о готовности столицы к ото-
пительному сезону, а также 
сообщил о росте инвестиций 
в экономику города.

Москва полностью готова 
к предстоящему отопительно-
му сезону.
— Проверено и подготовлено 
к осенне-зимнему периоду 
свыше 74 тысяч объектов, 
в том числе 34,6 тысячи жилых 
домов, — рассказал Сергей Со-
бянин.
Готовы к работе аварийные 
бригады и специализирован-
ная техника, а на ТЭЦ создан 
необходимый запас резервно-
го топлива.
— Существующие резервы 
мощности позволяют ста-
бильно снабжать потребите-
лей энергоресурсами, а также 
обеспечивать потребности 

перспективных городских 
программ и инфраструктур-
ных проектов, — подчеркнул 
мэр Москвы.
Также он сообщил, что инве-
стиции в экономику столи-
цы за первые шесть месяцев 
2023 года превысили 2,2 трил-
лиона рублей. И это, подчер-
кнул мэр, в сопоставимых це-
нах на пять процентов выше 
показателей 2022 года. 

— В числе лидеров по инве-
стициям — промышленные 
машины и оборудование, 
строительство жилых и не-
жилых зданий, благоустрой-
ство земель, а также создание 
объектов интеллектуальной 
собственности, — уточнил 
Сергей Собянин.
Глава города напомнил, что 
для потенциальных инвесто-
ров в столице есть большой 
рынок сбыта продукции с вы-
сокой покупательной способ-
ностью. Созданы удобные ин-
струменты, в числе которых 
московские Инвестиционный 
портал и Портал поставщи-
ков, а также действует множе-
ство мер экономической под-
держки.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Льготная ипотека 
пользуется спросом
Вчера исполняющий обязан-
ности мэра Москвы по вопро-
сам экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефи-
мов рассказал о реализации 
в столице программы льгот-
ной ИТ-ипотеки. 

За семь месяцев года в Москве 
выдали более 3,7 тысячи кре-
дитов по этой программе об-
щим объемом свыше 46 мил-
лиардов рублей.
— Москва сохраняет лидиру-
ющие темпы по выдаче ИТ- 
ипотеки — на столицу прихо-
дится почти 27 процентов от 
общего числа выданных в Рос-
сии в рамках программы 
льготных кредитов. За семь 
месяцев в Москве выдано 
в два с половиной раза больше 
кредитов по этой программе, 
чем за весь прошлый год, — 
уточнил Владимир Ефимов.

Росту спроса на кредиты спо-
собствовали изменения в ус-
ловиях программы, сделав-
шие ее более привлекатель-
ной для заемщиков.
— В июле каждый десятый 
льготный кредит был офор-
млен в рамках программы 
«ИТ-ипотека», в то время как 
в 2022 году на них приходи-
лось менее пяти процентов от 
объема ипотечных программ 
с господдержкой, — добавила 
исполняющая обязанности 
руководителя Департамента 
экономической политики 
и развития города Мария Баг-
реева.
Льготную ИТ-ипотеку под 
пять процентов годовых могут 
оформить специалисты в воз-
расте от 18 до 50 лет, работаю-
щие в аккредитованных Мин-
цифры ИТ-компаниях.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера депутаты Госдумы в ходе заседания приняли постановление об учреждении 
медали Станислава Говорухина. Ею будут награждать граждан России и других государств 
за заслуги в культуре, гуманитарной деятельности, патриотическом воспитании. 
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Мы уделяем прио-
ритетное внима-
ние вопросам эко-
логии. Чтобы вы-
строить успеш-
ное сотрудниче-
ство с жителями 
в рамках экологи-
ческой повестки, 
ежегодно органи-
зуем тематиче-
ские премии. 
ПЕТР БИРЮКОВ
И.О. ЗАМЕСТИТЕЛЯ МЭРА 
МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ ЖКХ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

ответ санкциям

Даем фору импортерам
Отечественная сфера благоустройства городских территорий 
стала независимой от европейского рынка

РУБЛЕЙ СЭКОНОМЯТ В ЭТОМ ГОДУ ПРЕД
ПРИНИМАТЕЛИ, КОТОРЫЕ АРЕНДУЮТ 
У ГОРОДА ПОМЕЩЕНИЯ ДЛЯ РАЗМЕЩЕНИЯ 
ШКОЛ И ДЕТСКИХ САДОВ ПО ПРОГРАММЕ 
1 РУБЛЬ ЗА КВАДРАТНЫЙ МЕТР В ГОД. 

ЦИФРА ДНЯ

486 900 000

Наши компании 
показывают
мировой уровень 
производственных 
мощностей

Вчера 12:11 Менеджер отдела продаж завода по производству детского игрового и спортивного оборудования Парвина Михаилидис демонстрирует детскую площадку 
из белой акации на II Всероссийском форуме по благоустройству «Импортозамещение. Сделано в России»

Путешествий 
становится больше

На сегодняшний день туристический 
мир встречает нас хорошими показате-
лями: поток восстановился почти на 
97 процентов. Но нам интереснее по-
говорить о показателях России. А они 
по некоторым направлениям выше, 
чем мировые. Например, по внутрен-
нему и выездному туризму. 
Наше самое основное достижение — 
это то, что туризм в России не только 
жив в постковидное время, но и успеш-

но восстанавливается. В прошлом году показатели по вну-
тренним направлениям вышли на хороший уровень. 
В этом году они могут стать даже выше, чем в доковидное 
время. Это происходит не само собой: последние пять лет 
государство финансирует разные обла-
сти, тем самым дает импульс к разви-
тию, например инфраструктуры. 
А бизнес смотрит за трендами: куда 
вкладывает деньги государство, туда 
вкладывает их и он. Поэтому внутрен-
ний туризм динамично развивается.  
В показателях по зарубежным направ-
лениям чуть сложнее. Здесь сыграли 
роль «постковидный синдром» и фев-
ральские события 2022 года, после ко-
торых у нас практически закрыто пря-
мое авиасообщение со странами Евро-
пы. Мешают проблемы с логистикой, 
визовые вопросы, а также санкции: 
наши банковские карты не работают за 
границей, а карты гостей не работают у нас. Сложностей 
для международного туризма много, однако поток растет. 
Сейчас у нас 35 направлений прямого авиасообщения с за-
рубежными странами, ну и, конечно, куда угодно можно 
добраться с пересадкой. Поэтому поток вырос на 30 про-
центов и более. А вот въездной туризм, к сожалению, силь-
но просел, потому что въезд к нам затруднен по тем же при-
чинам, которые обговаривались ранее. Сейчас принима-
ются серьезные решения, которые помогут ему развивать-
ся. Например, безвизовые режимы с Китаем, Ираном 
и к концу года планируются с Индией. То есть мы меняем 
спектр наших направлений на страны ближнего зарубе-
жья, Шанхайской организации сотрудничества, Юго-Вос-
точную Азию и Латинскую Америку. За счет этого рынок 
подрастает. В целом мы вышли на доковидный уровень, 
в том числе и по финансовому обороту.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Сегодня отмечается Всемирный день туризма. 
В связи с этим вице-президент Российского союза 
туриндустрии  Юрий Барзыкин подвел итоги сезо-
на летних отпусков.

первый 
микрофон

ЮРИЙ 
БАРЗЫКИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА 
ТУРИНДУСТРИИ

МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ 
ОБЪЕКТЫ В СВАО ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

события и комментарии

Награда для самых креативных. 
Лучшие молодые представители 
творческих профессий получили 
специальные премии ➔ СТР. 5

к барьеру

Туманный архипелаг. Эксперты 
спорят, нужно ли исключать 
труды Александра Солженицына 
из школьной программы ➔ СТР. 6

театр

Есть что посмотреть. Режиссеры все 
чаще переосмысляют классические 
постановки и обращаются к теме 
патриотизма ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

По данным mos.ru, 
в 2023 году с начала мая 
до поздней осени Мос-
кву будут украшать  цве-
ты в клумбах общей пло-
щадью 880000 квад-
ратных метров. 
Всего по этапно высади-
ли более 56 000 000
различных растений, 
в числе которых около 
35 000 000 однолетни-
ков. Среди 140 видов 
цветов — астильбы, 
астры, лилейники и дру-
гие. А с 2011 по 2022 год 
высадили более 
12 000 000 деревьев 
и кустарников.
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Выбираем 
творческую 
профессию
Вчера столичные власти 
анонсировали события об-
щегородского проекта 
«Творчество как профессия».

Юных москвичей в возрасте 
от 11 до 16 лет приглашают 
познакомиться со специаль-
ностями в сфере культуры 
и искусства в рамках общего-
родского проекта «Творче-
ство как профессия». Занятия 
в кружках начнутся 2 октября.
Участие в проекте бесплат-
ное, занятия будут проходить 
до апреля 2024 года на пло-
щадках объединений культур-
ных центров города.
— На выбор предлагается 
15 творческих направлений, 
представленных в Москве. 
Среди них литература, музы-
ка, дизайн, изобразительное 
искусство, музейное дело, со-
хранение наследия. Ребята 
узнают об особенностях раз-
ных профессий, побывают на 
экскурсиях в офисах креатив-
ных компаний, смогут задать 
вопросы специалистам, при-
мут участие в конкурсах, — 
рассказали в мэрии города.
Программа кружков объеди-
няет четыре модуля и состоит 
из 26 занятий. Они посвящены 
как общим темам, например, 
поиску личной мотивации, так 
и более конкретным для каж-
дой специальности. Так, на 
лекциях об издательской дея-
тельности расскажут, как соз-
дают книги и полиграфиче-
скую продукцию. А участники 
встречи, посвященной звуко-
записи, познакомятся с рабо-
той музыкального продюсера. 
Двухчасовые занятия будут 
проходить в группах по 25 че-
ловек один раз в неделю. Зи-
мой предусмотрены кани-
кулы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Школьники получат 
востребованные специальности 

День старшего поколения 
отметят мастер-классами

Более 37 тысяч столичных 
старшеклассников начали 
учиться по новому стандарту 
предпрофессионального об-
разования. Об этом вчера 
рассказала и.о. заместителя 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова.

Сегодня в московских школах 
действует шесть направлений 
предпрофессиональной под-
готовки — это ИТ, медицин-
ские, инженерные, психоло-
го-педагогические, предпри-
нимательские и медиаклассы. 
Как рассказала Анастасия Ра-
кова, поступая в такой класс, 
ребенок попадает в систему 
преемственности «школа — 
колледж — вуз — предпри-
ятие». 
— Обучение в предпрофесси-
ональном классе — это не 
просто профориентация: те-
перь благодаря новому стан-
дарту, оканчивая школу, каж-
дый выпускник такого класса 

будет иметь набор практиче-
ских навыков, выработанных 
на современном оборудова-
нии, опыт взаимодействия 
с потенциальным работода-
телем на предприятии, соб-
ственное научное исследова-
ние или разработку, свиде-
тельство о получении рабо-
чей профессии и, самое 
главное, четкое осознание 
того, кем же он хочет стать, 
когда вырастет, — подчеркну-
ла она.
Новый стандарт, уточнили 
в Соцкомплексе, включает 
в себя углубленное изучение 
профильных для отрасли пред-
метов, обязательные предпро-
фессиональные спецкурсы, 
комплексную экскурсионную 
программу на предприятиях, 
получение профессии на базе 
колледжей, проектно-исследо-
вательскую деятельность в ву-
зах и сбалансированную учеб-
ную нагрузку.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

День старшего поколения 
отметят в столице 1 октября. 
Вчера стартовал фестиваль, 
приуроченный к этому 
празднику.

Горожане серебряного воз-
раста смогут посетить откры-
тые лекции, заняться спортом 
и живописью, побывать на 
спектаклях и концертах.
— Старшее поколение жите-
лей столицы — это люди, ко-
торые внесли большой вклад 
в развитие страны, города 
и общества, — отметил испол-
няющий обязанности заме-
стителя руководителя столич-
ного Департамента труда и со-
циальной защиты населения 
Владимир Филиппов. — По-
сле завершения трудовой дея-
тельности они вместе с «Мо-
сковским долголетием» про-
должают созидать, реализо-
вывать творческие проекты 
и учиться новому. 
В честь Дня старшего поколе-
ния в столице пройдут меро-
приятия, в которых главными 
действующими лицами ста-
нут сами участники городско-

го проекта «Московское дол-
голетие». 
— Их истории вдохновляют 
жить яркой и активной жиз-
нью не только их ровесников, 
но и молодежь. В течение не-
дели все желающие могут 
присоединиться к празднич-
ному марафону, узнать боль-
ше о проекте и стать его участ-
никами, — добавил Владимир 
Филиппов.
Во всех центрах московского 
долголетия с 26 по 29 сентября 
пройдет тематический фести-
валь «Счастливый возраст». 
В рамках него, в частности, 
28  сентября лидеры творче-
ских клубов проведут мастер-
классы по живописи, рисунку, 
иллюстрации и каллиграфии 
по программе «Счастье в твор-
честве».
Завершится празднование 
Дня старшего поколения 
29 октября гала-концертом 
проекта «Московское долго-
летие» в концертном зале 
«Москва» парка развлечений 
«Остров Мечты».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С начала года в Москве 
введено в эксплуатацию 
54 объекта общей пло-
щадью более 408 ты-
сяч квадратных метров, 
суммарно рассчитанных 
на 22,5 тысячи мест. 
Если сравнивать с про-
шлым годом, то общая 
площадь введенных 
в эксплуатацию образо-
вательных учреждений 
увеличилась на 87 про-
центов благодаря рабо-
те инвесторов. 44 объ-
екта сдано именно инве-
сторами. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Начиная с 2011 года в Мо-
скве построено 146 го-
родских, федеральных 
и частных объектов здра-
воохранения, в том числе 
75 поликлиник. 
В планах на 2023–2025 го-
ды — завершить строи-
тельство порядка 40 объ-
ектов здравоохранения, 
включая девять больнич-
ных корпусов, 18 поли-
клиник, одну подстанцию 
скорой медицинской по-
мощи.

кстати

Правительство Москвы про-
должает работать над повыше-
нием уровня комфорта для 
жителей города. Во всех окру-
гах ведется благоустройство 
парков, скверов и дворов, ре-
конструируются и строятся 
новые поликлиники. Мэр Мо-
сквы посетил спортивный кла-
стер «Свиблово» в Северо-Вос-
точном округе, где недавно за-
вершилось благоустройство.

Современный стадион
Стадион «Свиблово» построи-
ли в 1960 году, и тогда в рабо-
тах по его созданию участ-
вовали и жители района. 
В 2014-м город сделали те-
кущий ремонт стадиона, 
а в 2021-м началась програм-
ма по комплексному разви-
тию этого объекта.
— Обустроили крытый фут-
больный манеж. Создали там 
максимально безопасные ус-
ловия для тренировок спор-
тсменов с ограниченными 
возможностями. Например, 
стены манежа защищены тол-
стыми спортивными мата-
ми, — рассказал мэр Москвы. 
Привели в порядок и прилега-
ющие территории. 

— Сейчас это современный 
и общедоступный спортив-
ный кластер, где люди любого 
возраста и уровня подготовки 
смогут найти занятие по ду-
ше, — подчеркнул Сергей Со-
бянин.

С заботой о питомцах
Побывал Сергей Собянин 
и в кинологическом парке 
в Бабушкинском районе, обу-
строенном в рамках проекта 
«Питомцы в городе». Всего го-
товы уже 52 подобные пло-
щадки.
— Площадка на Кольской ули-
це — одна из самых больших 
и удобных в России. Ее созда-
ли буквально на пустыре, и те-

перь это часть нового парка 
«Яуза», — сообщил мэр.
Строители обустроили две зо-
ны с профессиональными тре-
нажерами, на которых жите-
ли могут заниматься дресси-
ровкой своих питомцев. А для 
проведения крупных спортив-
ных соревнований есть боль-
шое поле и трибуны на 170 че-
ловек.

По новому стандарту
В этом же районе, на Ленской 
улице, завершается строи-
тельство детско-взрослой по-
ликлиники. Как сообщил 
мэр Москвы, в шестиэтаж-
ное здание переедут филиа-
лы взрослой поликлиники 

№ 218 и детской поликлини-
ки № 11. 
— Здание строится с нуля по 
новому московскому стандар-
ту. В нем будут удобная нави-
гация, комфортные помеще-
ния, самое современное обо-
рудование. Пациенты смогут 
проходить обследования ря-
дом с домом, — поделил-
ся мэр.
Поликлиника откроется в де-
кабре. Сейчас идут пускона-
ладочные работы.

Надежная связь
Десять лет исполнилось го-
родской сети Wi-Fi. 
— В Москве создана не только 
стабильная, но и бесшовная 

сеть. Беспроводным интерне-
том можно пользоваться, пере-
мещаясь по городу, без повтор-
ной авторизации в течение су-
ток, — отметил Сергей Собя-
нин в своем телеграм-канале.

Парк преобразился
Завершено благоустрой-
ство парка имени 40-летия 
ВЛКСМ. Как рассказал в соц-
сетях мэр Москвы, сохранив-
шиеся парковые скульптуры 
отреставрировали, а утрачен-
ные — воссоздали. Среди них, 
например, «Олень», уцелев-
ший до реставрации лишь на 
треть.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Создали 
новый спортивный кластер 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
несколько объ-
ектов на северо-
востоке столи-
цы, в соцсетях 
рассказал о ра-
боте городского 
Wi-Fi, а в личном 
блоге сообщил 
о благоустрой-
стве парка име-
ни 40-летия 
ВЛКСМ.

день мэра

Вчера 13:10 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) на обновленном стадионе «Свиблово» приветствует членов сборной России по футболу среди слепых. Там обустроили 
крытый футбольный манеж, создали максимально безопасные условия для тренировок спортсменов с ограниченными возможностями здоровья

Коммунальные службы 
готовятся к зимнему сезону 
В районе Орехово-Борисово 
Южное муниципальные де-
путаты и глава муниципаль-
ного округа провели монито-
ринг базы местного ГБУ 
«Жилищник». Вчера «ВМ» 
присоединилась к ним и уз-
нала, как коммунальщики 
готовятся к зимнему сезону. 

База ГБУ «Жилищник района 
Орехово-Борисово Южное» 
расположена на пересечении 
Елецкой улицы и Гурьевского 
проезда. На огромной откры-
той площадке базы в ряд вы-
строилась коммунальная тех-
ника, а сквозь приоткрытую 
дверь склада виднеется изо-
билие лопат, швабр, тележек, 
элементов для ремонта дет-
ских площадок и уличной ме-
бели.
— У нас на зимний период 
в гараже 45 единиц техники, 
в том числе 19 единиц подме-

тально-уборочной техники 
и шесть погрузчиков, — рас-
сказал первый заместитель 
руководителя ГБУ «Жилищ-
ник района Орехово-Борисо-
во Южное» Михаил Зудин. — 
Перед наступлением зимы на 
всесезонную технику уста-
навливают плужно-щеточное 
оборудование для уборки сне-
га, а на некоторых видах ма-
шин размещают специальные 
распределители реагентов.
Для локального ремонта ас-
фальтобетонного покрытия 
в арсенале «Жилищника» есть 
техника «Вулкан», которая по-
зволяет перевозить жидкий 
асфальт с завода, чтобы опера-
тивно ремонтировать покры-
тие, устранять ямы и трещи-
ны. Правда, зимой в ней почти 
нет необходимости, больше 
всего подобных работ прихо-
дится проводить в весеннее 
время, когда сходит снег.

— Базу проверили, нареканий 
нет. Видно, что сотрудники 
уже готовятся справляться 
с погодными капризами, 
а техника полностью оборудо-
вана, — отметил руководи-
тель аппарата совета депута-
тов муниципального округа 
Орехово-Борисово Южное 
Денис Беляевский. — Мы про-
шлись и оценили большие за-
пасы мешков с реагентами. 
Радует, что, несмотря на про-
должительное бабье лето, на-
ши коммунальщики уже «дер-
жат ухо востро».
Как сообщили в Комплексе го-
родского хозяйства столицы, 
всего в осенне-зимний период 
в уборке городских улиц будет 
задействовано 11,4 тысячи 
единиц дорожно-уборочной 
техники и 43 тысячи единиц 
средств малой механизации.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 10:47 Руководитель аппарата Совета депутатов муниципального округа Орехово-
Борисово Южное Денис Беляевский и руководитель муниципального округа Орехово-Борисово 
Южное Ирина Глотова инспектируют базу районного «Жилищника»

Частные инвесторы активно содействуют 
развитию городской инфраструктуры
Вчера в рамках Российской 
недели государственно-
частного партнерства состо-
ялась сессия, посвященная 
инфраструктурному разви-
тию регионов. 

В фокусе внимания — разви-
тие городов за счет притока 
государственных и частных 
инвестиций. Открывая об-
суждение, первый замести-
тель министра строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ Александр Ло-
макин отметил важность под-
держки ключевых инфра-
структурных проектов в каж-
дом регионе. Без их реализа-
ции, по его словам, развитие 
многих других сфер практиче-
ски невозможно.
— Каждый вложенный бюд-
жетный рубль должен прино-
сить не менее рубля от инве-
сторов, — подчеркнул он. — 
Ввод современной социаль-
ной, инженерной и транспорт-
ной инфраструктуры важен 
для каждого субъекта страны. 
При этом реализация каждого 
такого проекта должна быть 
увязана с появлением нового 
жилья, созданием комфорт-
ных современных условий для 
горожан.
Первый замглавы Минстроя 
призвал коллег в регионах со-
хранить темпы строительства 
инфраструктуры.
— Мы договорились с финан-
совым блоком помогать субъ-
ектам, — заявил Александр 
Ломакин.
В свою очередь вице-прези-
дент одного из крупнейших 
банков Михаил Чачин при-
звал инвесторов активнее 
строить и эксплуатировать 
разные объекты. По его мне-
нию, стоит вспомнить извест-
ную формулу «20 на 80», когда 
на рубль госинвестиций при-

ходится пять рублей частных 
капиталовложений.
Эксперты во время сессии от-
метили позитивный опыт Мо-
сквы при создании ключевой 
инфраструктуры. За послед-
ние годы город сделал многое 
для того, чтобы его жителям 
было комфортнее. Речь, без-
условно, идет в первую оче-
редь о строительстве соци-
альных, инженерных и до-
рожно-транспортных объ-
ектов. К примеру, общая про-
тяженность линий москов-
ского метро за последние 
12 лет увеличилась в 1,7 раза. 
Активное строительство но-
вых линий и станций метро-
политена ведется в столице 
с 2011 года. 
— За это время, с учетом ре-
конструкции Каховской ли-
нии и создания Московского 

центрального кольца, введе-
но 235,8 километра линий 
и открыто 114 станций, — 
привел данные и.о. замести-
теля мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной поли-
тики и строительства Андрей 
Бочкарев.
Строительство метро в столи-
це продолжается. Возводятся 
Троицкая и Рублево-Архан-
гельская линии, участок Со-
кольнической ветки до стан-
ции «Потапово».
Параллельно идет обновле-
ние подвижного состава в ме-
тро и наземном обществен-
ном транспорте. Инвесторы 
откликаются на такие пере-
мены, вводя новые объекты: 
жилье, школы, детсады и уча-
ствуя в крупных проектах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

13 сентября 2023 года. Москвичка Оксана Крапчина предпочитает ездить на электробусах. 
Москва ежегодно обновляет их парк, в том числе за счет выпуска «зеленых» облигаций — 
одной из форм государственно-частного партнерства
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Старинные скульптуры расскажут 
о традициях таинственного края
Сегодня в Третьяковской га-
лерее открылась выставка 
«От иконы к авангарду». Она 
посвящена 100-летию Перм-
ской художественной гале-
реи и 300-летию города Пер-
ми. Корреспондент «ВМ» ос-
мотрел экспозицию одним 
из первых.

Директор Пермской художе-
ственной галереи Юлия Тав-
ризян отметила, что органи-
зация экспозиции для коллек-
тива ее учреждения — боль-
шая честь, ведь работы 
сотрудников будут представ-
лены на главной выставочной 
площадке страны.
— Наша галерея — одна из 
крупнейших в стране, ведь 
там находятся около 55 тысяч 
экспонатов, включая работы 
древнеегипетского и антич-
ного искусства, — отметила 
Юлия Тавризян. — На мой 
взгляд, это повод для гордо-
сти. Также у нас хранится 
множест во картин западно-
европейских художников XV–
XIX веков. Но наибольшую из-
вестность среди посетителей 
нам принесли произведения 
древнерусского искусства: 
иконы, памятники лицевого 
шитья и деревянные скуль-
птуры.   
Также, по словам Юлии Тав-
ризян, ее галерея может гор-
диться, что в запасниках уч-
реждения есть иконы, при-
надлежавшие династии Стро-
гановых. 
— Например, здесь представ-
лена икона великомученицы 
Варвары, которая вместе 
с 200 другими находилась в их 
родовом храме. Потом они 
были национализированы 
и впоследствии попали в гале-
рею, — отметила Тавризян. — 
Кроме того, в Перми хранится 
самая большая коллекция де-
ревянных церковных скуль-
птур. Часть из них представле-
на на столичной выставке. 
Эти деревянные скульптуры 
притягивают к себе и привле-

кают внимание, и ни в одном 
музее нет такой богатой кол-
лекции. 
Сохранить экспонаты, как от-
мечает замдиректора Перм-
ской галереи по научной ра-
боте Ольга Старцева, удалось 
благодаря основателю музея 
Николаю Серебрякову.
— Он много ездил по региону 
и собирал коллекцию храмо-
вой деревянной скульптуры. 
Николай с 1923 по 1926 год 
путешествовал по селам, де-
ревням и из закрывающихся 
храмов собрал более 500 еди-
ниц наших будущих экспона-
тов. Теперь деревянные скуль-
птуры стали одним из ярких 
символов края, — рассказала 
Старцева. — Они, кстати, ука-
зывают на дохристианские 
традиции местного населе-
ния и большое влияние на ре-
гион западноевропейского 
искусства. 
Также представленную в сто-
лице экспозицию дополняют 

деревянные скульптуры под 
названием «Христос в тем-
нице».
— С таким названием много 
скульптур, но все они отлича-
ются друг от друга, так как де-
лались мастерами для разных 
храмов. Кстати, многим ико-
нам в ходе борьбы со старооб-
рядчеством просто повезло, 
что они попали на хранение 
в галерею, — добавила замди-
ректора Пермской галереи 
Ольга Старцева. — Но среди 
настоящих произведений ис-
кусства, представленных 
в столице, остаются, напри-
мер, «Ангелы с Рапидами». 
Помимо этого, куратор вы-
ставки Татьяна Юркевич от-
метила, что жители столицы 
смогут увидеть экспонаты, 
которые еще не были пред-
ставлены пермякам, так как 
эти работы хранятся в запас-
никах. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 
a.obiedkov@vm.ru

Отдыхать у озера 
стало комфортно
В Восточном административ-
ном округе завершилось 
благоустройство знаковых 
объектов, в том числе парка 
у Святого озера. Вчера «ВМ» 
узнала, какие еще объекты 
привели в порядок за летний 
сезон на востоке столицы. 

На территории парка у Свято-
го озера появилось сразу не-
сколько важных досуговых 
объектов. Например, парк для 
любителей экстремальных 
видов спорта и несколько дет-
ских площадок с интересны-
ми игровыми элементами: 
веревочными комплексами, 
разными качелями, горками 
и так далее.
— Новый облик получила цен-
тральная аллея парка: обно-
вили покрытие на пешеход-
ных дорожках, установили 
большие качели с навесом. 
Также привели в порядок пло-
щадь возле стелы «Слава за-
щитникам Отечества», где 
проводятся районные патрио-
тические акции и торже-
ственные мероприятия к па-
мятным датам, — рассказал 
и.о. префекта Восточного 
округа Николай Алешин.
Для повышения безопасности 
по всему парку установили 
допол нительное освещение 
и камеры видеонаблюдения.
В общем, теперь здесь ком-
фортно отдыхать и взрослым, 
и детям, причем даже в тем-
ное время суток, которое зи-
мой наступает очень рано. 
Парк у Святого озера — не 
единственная территория 
у воды, которую преобразили 
в округе в этом сезоне. Так, 
у Казенного пруда в нацио-
нальном парке «Лосиный 
Остров» появилась экотропа. 
Специалисты оборудовали 
там две смотровые площадки 
со спуском к воде, установили 
скамейки и провели дополни-
тельное озеленение. О благо-
устройстве этой территории 
попросили жители района Бо-
городское.

— Приятно, что нас услыша-
ли. Раньше территория была 
несколько заброшена — даже 
лавочек, чтобы присесть и от-
дохнуть, не было. Мы пере-
живали, правда, что благо-
устройство может навредить 
природе, но нет — специали-
сты подошли к вопросу очень 
внимательно, — рассказала 
местная жительница Ольга 
Михайлова.
В целом год в плане благо-
устройства у округа выдался 
насыщенным. Помимо знако-
вых объектов, в округе благо-
устроили территории возле 
нескольких общеобразова-
тельных учреждений. Так, на-
пример, у школы № 1795 на 
Открытом шоссе появились 
детские площадки и трена-
жерная зона. 
Не забыли и о преображении 
дворов. В частности, в поря-
док привели знаменитый Боб-
руйский дворик в Сокольни-
ках и детский Крыловский 
дворик в районе Преображен-
ское.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Выставка в Третьяковской 
галерее включает работы 
из нескольких наиболее 
значительных частей со-
брания, составляющих 
гордость и славу пермско-
го музея. На открывшейся 
выставке представлено 
80работ, среди которых
яркие произведения рус-
ской живописи первой 
половины XX века: работы 
Кузьмы Петрова-Водки-
на, Аристарха Лентулова, 
Роберта Фалька, Алексан-
дра Родченко, Алексан-
дра Дейнеки, полотна 
русских футуристов, Да-
вида Бурлюка и многих 
других. Также на выстав-
ке будут представлены 
памятники лицевого ши-
тья и иконописи XVII века. 

справка

Инновационные разработки 
помогут воплотить в жизнь

На одном портале собрали 
главные молодежные проекты

В Москве завершился отбор 
проектов для участия в но-
вом потоке «Академии инно-
ваторов». Подробности вче-
ра сообщила исполняющая 
обязанности заместителя 
мэра столицы На-
талья Сергунина 
(на фото).   

Авторы 100 наибо-
лее перспектив-
ных разработок 
продолжат свой 
путь в программе. 
Среди лучших 
идей участников — неинва-
зивная система определения 
уровня гемоглобина в крови, 
платформа по трудоустрой-
ству студентов, клининговый 
аппарат для высоток и многое 
другое. Один из участников — 
еще школьник. 
— В этот раз интерес к про-
грамме проявили не только 
москвичи, но и предприни-

матели из Санкт-Петербурга, 
Казани, Нижнего Новгорода 
и еще 111 городов России. За-
явки отправили свыше 1,6 ты-
сячи человек. Большинство 
идей были посвящены приме-

нению искусствен-
ного интеллекта 
в различных сфе-
рах, — рассказала 
Наталья Сергу-
нина. 
Участники, про-
шедшие отбор, бу-
дут развивать свои 
идеи вместе с пер-

сональными наставниками. 
В рамках обучения организу-
ют встречи с потенциальными 
инвесторами и заказчиками, 
на которых инноваторы смо-
гут найти партнеров. Резиден-
ты смогут протестировать фи-
нальный продукт на одной из 
городских площадок.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В столице заработал новый 
портал «Молодежь Москвы». 
Подробности вчера сообщи-
ли городские власти. 

На новом портале есть инфор-
мация о главных городских 
проектах для юношей и деву-
шек. Например, они могут по-
смотреть календарь событий 
с расписанием фестивалей, 
выставок и спортивных сорев-
нований, изучить предложе-
ния по стажировкам в разных 
компаниях и узнать график 
творческих встреч с извест-
ными артистами. Желающие 
могут зарегистрироваться 
в качестве волонтера.
Пользователям доступно не-
сколько разделов, среди кото-
рых «Мероприятия», «Мульти-
форматное пространство» 
и «Проекты».
— Самая масштабная рубри-
ка — «Проекты». В ней на дан-

ный момент представлено 
30 проектов. Они помогают 
молодым людям построить 
карьеру, начать свое дело, рас-
крыть творческий потенциал, 
спланировать свободное вре-
мя и даже стать волонтера-
ми, — рассказали в городской 
мэрии. — А в разделе «Мульти-
форматное пространство» 
можно подобрать помещение 
для переговоров, записи виде-
оролика, танцевального ма-
стер-класса и бесплатно за-
бронировать его.
На портале удобно ориенти-
роваться благодаря навига-
ции. Проекты разделены на 
категории, посвященные уче-
бе, творчеству, развлечениям, 
работе, волонтерству и кон-
курсам. А у проектного офиса 
«Молодежь Москвы» есть 
страница в соцсетях.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Донорская акция побуждает 
людей делать добро
Вчера в музее-заповеднике 
«Коломенское» прошел День 
донора. Сдать компоненты 
можно было в мобильном 
комплексе заготовки крови 
Центра крови ФМБА России.

В будний день неравнодуш-
ные люди, которые захотели 
помочь кому-то спасти жизнь, 
пришли на территорию жи-
вописного парка «Коломен-
ское». 
Там, прямо на набережной, 
стоял длинный грузовик, а на 
его борту было написано «Мо-
бильная станция перелива-
ния крови». К нему тянулась 
вереница доноров. Несмотря 
на жаркую погоду, все ждали 
своей очереди. Внутри стояли 
пять кресел для сдачи крови, 
и люди сменялись друг за дру-
гом. Завершив процедуру, до-
нор Евгений Зубков напра-
вился к шатрам, где волонте-
ры разливали чай.
— Сегодня я сдал кровь в пер-
вый раз, решил внести свой 
вклад и помочь нуждающим-
ся, — говорит Евгений. — Ме-
ня мотивировало то, что в до-
норских акциях принимают 
участие многие мои коллеги, 
среди которых также и руко-
водители.
По его словам, несмотря на 
будний день и процедуру сда-
чи крови, он все равно пойдет 
на работу. Благо что трудится 

он совсем недалеко от «Коло-
менского». А вот Марии Сави-
ной и вовсе не надо никуда 
идти. Она сотрудник музея-
заповедника «Коломенское». 
— Я уже второй раз в качестве 
донора, но здесь я сдаю впер-
вые, — говорит Савина. 
По ее словам, год назад много 
сотрудников пришло на дона-
цию, поэтому Савина решила 
не упускать возможность 
и попробовать поучаствовать. 
— Идти далеко не надо, тем 
более я здесь встретила много 
знакомых лиц, — говорит Са-
вина. — В первый раз я сдава-

ла кровь в поликлинике непо-
далеку, поэтому знаю весь 
процесс.
Как отметила Савина, больше 
нет такого страха, как в пер-
вый раз. Кроме того, девуш-
ка также узнала свою груп-
пу крови — вторая положи-
тельная.
— За несколько дней до сдачи 
крови решила придерживать-
ся определенной диеты, — до-
бавила Мария Савина. — Все 
это время я не ела жирную, со-
леную, очень сладкую, кис-
лую и острую пищу. Просто 
правильно питалась, это ведь 
совсем не сложно.
Помимо этого, все те, кто по-
мог людям в рамках Дня доно-
ра, получили подарок от му-
зея-заповедника «Коломен-
ское» — билеты на посещение 
интересных экспозиций. Так-
же на мероприятии работала 
донорпочта, где участники 
акции и просто посетители 
«Коломенского» смогли под-
писать открытку с добрыми 
словами донору или пожела-
ниями выздоровления паци-
ентам, после чего опустить их 
в специальный почтовый 
ящик. Уже совсем скоро все 
полученные открытки  будут 
переданы донорам и пациен-
там медучреждений столич-
ного региона.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера 10:53 Директор Национального фонда развития здравоохранения Елена Стефанюк 
помогает москвичам во время Дня донора в музее-заповеднике «Коломенское» 

Прямо напротив автомобиль-
ного завода «Москвич» и пло-
щадки «Печатники» особой 
экономической зоны (ОЭЗ) 
«Технополис Москва» есть 
длинная бетонная стена, ко-
торая выступает в роли ограж-

дения между проезжей ча-
стью и открытыми путями 
линии московского метро. 
Идея украсить стену возникла 
в начале этого года, объект 
имел неухоженный вид. 
— На улице Коломникова рас-
полагаются самая востребо-
ванная площадка «Технополи-
са Москва» и завод «Москвич», 
на котором в прошлом году 
было возобновлено производ-
ство автомобилей. Оба эти 
места являются своего рода 
символами Москвы, — отме-
тил исполняющий обязанно-
сти заместителя руководите-
ля Департамента капитально-
го ремонта города Москвы 
Антон Акулов.
Он рассказал, что на этой ули-
це увеличились пешеходные 
и транспортные потоки, поэ-
тому было решено провести 
работы по благоустройству 
территории, чтобы сделать 
ее более привлекательной 

и комфортной для сотрудни-
ков предприятий. 
— Художественное оформле-
ние стены специально подо-
бранными мотивами и сюже-
тами не только украсило про-
странство, но и подчеркнуло 
уникальность и значимость 
данного места, — сказал Ан-
тон Акулов.
В итоге на стене длиной 
1,5 километра можно увидеть 
знаковые модели «Москвича» 
в стилистиках направлений 
искусства, характерных для 
времени их производства 
и продажи: соцреализма, су-
рового стиля, нонконформиз-
ма, современного искусства 
и других. Детально прорисо-
ваны модели 400, 407, 408,  
2137,  410 и другие. Есть и со-
временные представители 
этой марки — 3, 3е и 6. 
Каждый день по дороге на ра-
боту новым граффити любует-
ся инструктор по производ-

ственному обучению завода 
«Москвич» Людмила Гуляева. 
— Стена получилась очень яр-
кой, красочной. Видна сразу 
вся история предприятия, — 
поделилась она.
Интересно, что к работе над 
эскизами привлекли экспер-
тов и коллекционеров, кото-
рые следили за исторической 
правильностью рисунков. За-
тем эскизы переносили на сте-
ну в темное время суток с по-
мощью проектора. Контуры 
светового рисунка обводили 
и делали рядом с ними помет-
ки о том, где находятся основ-
ные части изображения. По-
сле этого их раскрашивали.
— Подобное решение внесло 
вклад в развитие культурно-
го ландшафта города, сфор-
мировав рядом с заводом 
«Москвич» индустриальный 
стрит-арт-парк. Созданные 
муралы способствуют продви-
жению индустриальных экс-

курсий и знакомят с истори-
ей моделей легендарного 
бренда, — подчеркнул Антон 
Акулов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Историю легендарного 
бренда поведает граффити

Стену возле ав-
тозавода «Моск-
вич» украсило 
граффити с изо-
бражением зна-
менитых моде-
лей этой марки. 
Вчера «ВМ» узна-
ла, как создава-
лись рисунки.

благоустройство

Вчера 11:14 Инструктор по производственному обучению завода «Москвич» Людмила Гуляева каждый день по дороге на работу любуется новым граффити, которое 
посвятили истории легендарного автомобильного бренда — на рисунках изображены известные модели машин

ЕЛЕНА СТЕФАНЮК
ДИРЕКТОР НАЦИОНАЛЬНОГО ФОНДА 
РАЗВИТИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
Сдавать кровь в усадьбе «Ко-
ломенское» становится тради-
цией. Первая акция была про-
ведена в сентябре прошлого 
года, тогда на донацию запи-
сались 100 человек, а в этом 
году уже более 150. Меропри-
ятие прошло в рамках всерос-
сийской акции «Код донора. 
Наставничество». Она призва-
на вовлечь в донорство боль-
ше участников. Для оказания 
качественной медицинской 
помощи служба крови Москвы 
должна заготовить порядка 
260 тонн. Поэтому для нас ва-
жен каждый донор. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В текущем году в Вос-
точном административ-
ном округе благоустрои-
ли 154 дворовые терри-
тории. Одни из самых ин-
тересных и необычных 
расположены в районах 
Гольяново, Преобра-
женское, Богородское. 
Новый облик получили 
территории 3 детских 
садов и 7школ. В рамках 
работ на территории об-
разовательных учреж-
дений появилось свыше 
30 новых игровых пло-
щадок для детей всех 
возрастов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Вчера 15:26 Заместитель директора Пермской галереи Ольга Старцева демонстрирует один 
из экспонатов в Третьяковской галерее 

Изображения автомоби-
лей плавно перетекают 
в абстрактные рисунки, 
посвященные технологи-
ям будущего, разрабаты-
ваемым резидентами 
ОЭЗ «Технополис Мо-
сква». На стене размеще-
ны QR-коды, с помощью 
которых можно узнать 
о микроэлектронике, 
электронной аппаратуре, 
оптике, нанотехнологиях, 
современных материалах 
и многом другом.
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Петр Лундстрем: Хочу сделать 
для Родины все что возможно

График Петра Лундстрема 
нельзя назвать размерен-
ным. Мы встретились с музы-
кантом в Чите — на родине 
его двоюродного дедушки, 
легенды российского джаза 
Олега Лундстрема. В этом го-
ду там во второй раз прошел 
международный фестиваль 
имени Олега Лундстрема, ко-
торый помогает талантли-
вым музыкантам со всей 
страны заявить о себе. Цен-
тральной темой мероприя-
тия в этом году стала любовь 
к Родине и проявление этого 
чувства в искусстве. Но этим 
фестивалем планы Петра 
Лундстрема на ближайшее 
время, конечно же, не огра-
ничены — в следующем ме-
сяце он планирует посетить 
Луганск вместе с командой 
школы-фестиваля «Донбас-
ский экспресс».
Петр, расскажите, пожалуйста, 
поподробнее о проекте «Дон-
басский экспресс».
В начале августа у нашей 
школы-фестиваля прошел 
первый этап в Нижнем Новго-
роде. В нем приняли участие 
более 80 юных и очень та-
лантливых музыкантов из 
ЛНР, ДНР, Запорожской 
и Херсонской областей. Наш 
проект помогает самым та-
лантливым жителям новых 
регионов не только погру-

зиться в культуру нашей стра-
ны, но и иметь возможность 
выступать в лучших концерт-
ных залах, общаться с настоя-
щими профессионалами.
В конце октября мы планиру-
ем визит в Луганск, где по-
знакомимся с местными пре-
подавателями музыки, а так-
же с педагогами из других 
городов новых регионов на-
шей страны. На мой взгляд, 
очень важно иметь возмож-
ность обмениваться опытом, 
учиться друг у друга чему-то 
новому. Конечно, военные 
действия внесли 
коррективы в при-
вычную жизнь жи-
телей этих регио-
нов, но, на мой 
взгляд, благодаря 
искусству мы мо-
жем объединиться 
с ними и сделать 
что-то хорошее.
Что касается пла-
нов, то надеемся, 
что следующий 
«Донбасский экс-
пресс» обязатель-
но пройдет в Москве.
А что можете сказать о донбас-
ской публике?
Мне сложно выделить ту или 
иную публику, но могу ска-
зать одно: в Донбассе от ауди-
тории исходит невероятная 
отдача и энергетика. Каждый 

раз, когда я приезжаю туда 
с командой, чувствую себя 
как дома.
Я очень горжусь тем, что про-
должаю дело своего дяди Оле-
га, и стараюсь ни в коем слу-
чае не снижать планку. Он 
всегда говорил, что хочет сде-
лать для Родины все, что в его 
силах, поэтому наш проект — 
один из таких инструментов, 
который помогает людям да-
же в самые непростые време-
на. Приятно видеть, что все 
больше артистов посещает 
Донбасс.

Петр, вы жили во многих горо-
дах мира, но при этом посвяти-
ли всю свою творческую дея-
тельность родине и своему 
родному городу, Москве. Чем, 
на ваш взгляд, отличается сто-
лица от других городов мира?
Как вы сказали, Москва — 
мой родной и мой любимый 
город, я не представляю своей 
жизни где-либо еще. Да, мне 
удалось пожить в Европе, но 
Москва на фоне многих горо-
дов — уникальна. На мой 
взгляд, многие из них потеря-
ли свою самобытность, в то 
время как наша с вами столи-
ца смогла сохранить ее, не-
смотря на то, что облик горо-
да, конечно, претерпел значи-
тельные изменения. Москва 
очень продвинутый и чистый 
город по сравнению со многи-
ми другими. Я просто обожаю 
гулять с женой по центру сто-
лицы вне зависимости от вре-
мени года, погоды и наслаж-
даться этой прекрасной архи-
тектурой.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Скрипач Петр 
Лундстрем пла-
нирует поехать 
в Луганск 
с участниками 
школы-фестива-
ля «Донбасский 
экспресс». «ВМ» 
побеседовала 
с артистом и уз-
нала подробно-
сти проекта.

интервью

Подвигов много, 
расскажите о них!

Новость хорошая. Но, увы, очень 
странная. Президенту России Влади-
миру Путину подробно рассказали о ге-
роическом бое российских военнослу-
жащих в районе поселка Урожайное. 
Об этом сообщил пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков.
«Накануне министр обороны Шойгу 
достаточно детально доложил прези-
денту о геройском бое в населенном 

пункте Урожайное, который дали наши ребята вместе со 
своим командиром, замкомвзвода Калашниковым. Бой 
героический, и обо всех деталях Шойгу рассказал Путину, 
о том, что там происходило», — сообщил Песков. Мне 
очень трудно представить новость — ну, скажем, из газеты 
«Правда», что министр обороны товарищ Жуков пришел 
к Верховному главнокомандующему товарищу Сталину 
и рассказал ему о героическим бое. А потом нам бы об 
этом, в свою очередь, рассказал помощник Сталина това-
рищ Поскребышев. И мы бы наконец узнали, что есть та-
кой замкомвзвода Калашников — ге-
рой, удалец, гордость страны. Почему 
такого быть не могло? А потому, что 
о любом подвиге страна узнавала 
мгновенно, причем от самих участни-
ков событий и их непосредственных 
командиров. И писали о подвигах луч-
шие (!) перья страны. Летом 1941 года 
сотни журналистов и писателей, выра-
жаясь словами Маяковского, «к штыку 
приравняли перо». Это были не только 
рядовые сотрудники газет. Аркадий 
Гайдар, Борис Полевой, Константин 
Симонов, Александр Твардовский, 
Александр Фадеев, Илья Эренбург... 
А еще — Михаил Шолохов — будущий 
нобелевский лауреат. И все они носили погоны. Не скита-
лись, как нынешние военкоры, а отправлялись в команди-
ровки. «Бьется в тесной печурке огонь» — слышали? Это 
написал военкор Алексей Сурков — подполковник. 
А «Жди меня» стихотворение знаете? Автор — военкор 
Константин Симонов, полковник. Все эти журналисты — 
один другого мощнее и ярче — работали как в составе дей-
ствующих фронтов в дивизионной, армейской, фронто-
вой прессе, так и в центральных газетах. Они искали геро-
ев, вытаскивали их на свет, и мир узнавал о политруке 
Клочкове, сказавшем «отступать некуда, за нами Москва», 
об Александре Матросове, о святой Зое — русской Жанне 
д’Арк... И страна узнавала своих героев! Их портреты, вы-
резанные из газет, висели повсюду. А сейчас? Экипаж тан-
ка «Алеша» совершил свой подвиг еще 6 июня, а узнали мы 
о нем спустя... месяц. Да и то случайно — когда по соцсе-
тям разошлось видео боя с восхищенным трехэтажным 
матом. Не будь этой «озвучки», о подвиге, я убежден, ни-
кто бы просто не узнал. Да и не факт, что героев бы награ-
дили. Нет у нас на фронтах Константина Симонова, Ильи 
Эренбурга, Александра Фадеева. Нет тех, кто умело, тща-
тельно и с любовью выписывает икону русского воина. Не 
предусмотрены штатом. Любой воевавший знает, что ког-
да пятеро побеждают дюжину, как у поселка Урожайное — 
это подвиг, и таких на фронте немало, но узнаем мы лишь 
о немногих. Товарищи из Минобороны, не прячьте их! 
У вас есть все возможности вовремя рассказать о каждом!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

11 июня 2023 года. Скрипач Петр Лундстрем выступает на концерте, посвященном Дню России, 
на Красной площади в Москве

Передвижная выставка покажет неразрывную 
связь Донбасса и России
В Луганском краеведческом 
музее открылась передвиж-
ная планшетная выставка 
«Донбасс — Россия: история 
и современность». Это пер-
вая экспозиция, посвящен-
ная Донбасcу как части на-
шей страны.

Выставка проходит в план-
шетном формате, чтобы не 
повредить оригинальные экс-
понаты. В зале музея располо-
жены стенды со снимками 
предметов, кадрами важных 
событий и сжатой информа-
цией об истории региона. 
— В общей сложности мы 
привезли более 40 планше-
тов. На каждом из них описан 
определенный исторический 
период Донбасса, прошед-
ший за последние 150 лет, — 
рассказывает «ВМ» замести-
тель генерального директора 
по развитию и внешним ком-
муникациям Музея совре-
менной истории России Ни-
кита Аникин.

Он также добавил, что в роли 
консультантов при подготовке 
выставки выступали научные 
сотрудники Луганского крае-
ведческого музея и Донецкого 
государственного универси-
тета. Они вошли в состав меж-
музейной группы, которая за-
нималась сбором экспонатов 
для выставки. 
Помимо материалов, собран-
ных консультантами, часть 
экспозиции пополнили дан-
ные и предметы из фондов 
Музея современной истории 
России, Государственного 
историко-художественного 
и литературного музея-запо-
ведника «Абрамцево», Госу-
дарственного музея истории 
российской литературы име-
ни В. И. Даля, музейного объ-
единения «Музеи Москвы» 
и Российского государствен-
ного архива социально-поли-
тической истории. 
— Изначально выставка бы-
ла открыта в нашем музее. 
Позже ее показали в других 

городах: в Кирове, Уфе, Пер-
ми, — добавил Никита Ани-
кин. — Также мы планиру-
ем показать ее в Казани, Хан-
ты-Мансийске и, конечно же, 
в Донецке.
По его словам, организато-
рам важно, чтобы экспози-
цию увидели жители новых 
регионов. Потому что имен-
но они стали свидетелями 
всей современной истории 
Донбасса. 
Цель нового проекта — пока-
зать неразрывную историче-
скую связь этих территорий 
со «старой» Россией. По мне-
нию кураторов, с помощью 
выставки люди могут полу-
чить достоверную информа-
цию о Донбассе.
Проект организовали пред-
ставители Музея современ-
ной истории России и посвя-
тили 80-летию со дня осво-
бождения региона от немец-
ко-фашистских захватчиков.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Восстанавливает 
поврежденную технику 
Старший прапорщик Евге-
ний Мыльников (1) дей-
ствует в составе одного 
из подразделений Воору-
женных сил России и зани-
мается ремонтом повреж-
денной противником воен-
ной техники. 
При этом свои обязанности 
Мыльников выполняет в ус-
ловиях систематического 
огневого воздействия 
со стороны вооруженных 
сил Украины. Например, 
во время выполнения од-
ного из заданий по позици-
ям отряда старшего пра-
порщика украинские ради-
калы открыли массирован-
ный минометный огонь. 
Из-за попаданий снарядов 
ВСУ часть российских бое-
вых машин была повреж-
дена. Однако, несмотря 
на продолжающийся об-
стрел, Евгений Мыльников 
мгновенно сориентировал-
ся и обеспечил подвоз нуж-
ных запасных частей к вы-

веденным из строя техни-
ческим средствам и вместе 
с их экипажами заменил 
необходимые детали. 
В дальнейшем благодаря 
отважным действиям стар-
шего прапорщика Мыльни-
кова наша техника была 
восстановлена, а огневая 
поддержка обороняющих-
ся российских подразделе-
ний возобновлена. 
Затем, после отражения 
атаки украинских национа-
листов, Евгений самолично 
эвакуировал и вернул 
в строй четыре единицы 
бронетехники и один авто-
мобиль, обеспечив полную 
боеготовность своего под-
разделения.

Уничтожил 
командный пункт
Сержант Евгений Абра-
мов (2) командует отделе-
нием военнослужащих 
и выполняет задачи в од-
ном из районов ведения 
боевых действий. Во время 
задания обороняющиеся 
радикалы оказывали оже-
сточенное сопротивление 
и вели артиллерийский 
огонь по нашим позициям. 
Скрытно продвигаясь 
под обстрелом Вооружен-
ных сил Украины, Евгений 
Абрамов обнаружил зама-
скированный наблюда-
тельный пункт боевиков 
киевского режима, с кото-
рого велась корректировка 
огня. После этого сержант 
передал данные о местопо-
ложении противника ко-
мандованию. Затем по не-
другам был нанесен точный 
артиллерийский удар. Бла-
годаря действиям наших 
военнослужащих наблю-
датели вооруженных сил 
Украины были ликвидиро-
ваны, а российская армия 
смогла продолжить свое 
наступление.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Наращиваем нашу 
боевую мощь 
Вооруженные силы РФ, не-
смотря на поставки Западом 
оружия Киеву, продолжают 
наращивать боевую мощь. 
Об этом заявил вчера ми-
нистр обороны РФ генерал 
армии Сергей Шойгу. Также 
министр отметил, что США 
и их союзники продолжают 
вооружать ВСУ, а Киев тем 
временем бросает необу-
ченных солдат в бессмыс-
ленные штурмы, которые 
не приводят к успеху кон-
трнаступления. 
— В этих условиях продол-
жаем наращивать боевую 
мощь Вооруженных сил, 
в том числе за счет поставок 
современного вооружения 
и совершенствования под-
готовки войск с учетом опы-
та специальной военной 
операции. Последователь-
ная реализация мероприя-
тий плана деятельности 
до 2025 года позволит до-
стичь намеченных целей, — 
отметил Шойгу. — Кроме то-
го, Минобороны РФ реали-
зует мероприятия по повы-
шению боевого потенциала 
Воздушно-десантных войск 
за счет создания новых сое-
динений и наращивания их 
боевых возможностей. 
При этом, как сообщил 
Сергей Шойгу, российские 
подразделения продолжа-
ют эффективно уничтожать 
технику и живую силу врага. 
— За текущий месяц унич-
тожены свыше 17 тысяч че-
ловек, более 2700 единиц 
вооружения и военной тех-
ники, в том числе семь аме-
риканских БМП Bradley, 
77 американских артилле-
рийских систем М777, 51 са-
моходная артиллерийская 
установка из Германии, 
Франции, Польши и Соеди-
ненных Штатов Америки, 
а также два немецких танка 
Leopard и английский танк 
Challenger, — заявил глава 
МО РФ. — Группировки рос-
сийских войск продолжают 
активные действия по раз-
грому противника. Благода-
ря профессионализму и му-
жеству личного состава 
25-й и 138-й мотострелко-

вых бригад на купянском на-
правлении значительно рас-
ширена зона контроля 
вблизи населенных пунктов 
Синьковка и Петропавловка.
■
Удерживаем важные 
позиции 
Наши доблестные подраз-
деления продолжают улуч-
шать свои позиции на фрон-
те. Об этом сообщил глава 
ДНР Денис Пушилин. 
— Следующая горячая точ-
ка — Артемовск. По север-
ному флангу у подразделе-
ний Вооруженных сил РФ 
есть улучшение позиций, те-
перь важно это удержать, — 
отметил Пушилин. — Про-
тивник пытается ситуацию 
вернуть вспять, силы РФ за-
крепились в районе насе-
ленных пунктов Орехово-
Василевка и Берховка. 
Также, по словам Пушилина, 
надо что-то решать по Арте-
мовску, ведь есть необходи-
мость определенных меро-
приятий, имеется в виду кон-
сервация того, что осталось 
в плане гражданской состав-
ляющей, инфраструктуры. 
■
Атакуют нас без огневой 
поддержки 
При этом украинские солда-
ты продолжают сдаваться 
в плен ВС РФ. Об этом сооб-
щил советник главы респу-
блики Ян Гагин.
— Под Марьинкой в эти вы-
ходные ВСУ понесли боль-
шие потери. В результате 
очередного мясного штурма 
на марьинском направлении 
группа 79-й отдельной де-
сантно-штурмовой бригады, 
состоящая из девяти чело-
век, пошла в наступление, 
была обнаружена и уничто-
жена. В результате боестол-
кновения семь человек 
уничтожены, двое взяты 
в плен, — рассказал Га-
гин. — Эти украинские воен-
нослужащие попытались 
атаковать российские пози-
ции без огневой поддержки.
■
Второй Бучи у них 
не выйдет
Из-за провала контрнасту-
пления противник продол-
жает предпринимать попыт-

ки опорочить ВС РФ и рас-
пространить новые фейки 
о действиях наших военных. 
— По данным из Херсона, 
группы иностранных пропа-
гандистов, о которых мы ра-
нее предупреждали, 
уже прибыли туда для съе-
мок постановочных видео. 
В городе собираются ввести 
круглосуточный комендант-
ский час, во время которого 
мирным жителям будет за-
прещено покидать свои жи-
лища, — сообщил губерна-
тор Херсонской области 
Владимир Сальдо. — 
Еще раз хочу предупредить 
оставшихся в Херсоне лю-
дей, чтобы были осторож-
ными. Не исключено, что 
для создания фейка запад-
ным пропагандистам пона-
добятся жертвы. Мы со сво-
ей стороны будем всеми до-
ступными способами доку-
ментировать действия 
врага. Второй Бучи у них 
не выйдет.
■
Противник продолжает 
обстреливать мирных 
жителей 
Украинские националисты 
за сутки выпустили по насе-
ленным пунктам Белгород-
ской области более 120 бое-
припасов разных калибров 
и совершили несколько атак 
с применением БПЛА. В ре-
зультате пять человек по-
страдали, повреждения по-
лучили 18 домовладений 
и несколько автомобилей, 
сообщил губернатор Белго-
родской области Вячеслав 
Гладков.
— В Шебекинском город-
ском округе по селу Новая 
Таволжанка выпущено семь 
артиллерийских и восемь 
минометных снарядов. 
Есть прямое попадание 
в одно из частных жилых 
домовладений, поврежде-
ния различной степени вы-
явлены еще в пяти частных 
домах. Также повреждена 
линия электропередачи. 
В настоящий момент ЛЭП 
восстановлена, — сообщил 
Гладков. — Под артилле-
рийский обстрел попал и го-
род Шебекино. Там зафик-
сировали восемь прилетов.

фотофакт

Вчера 05:45 Заместитель командующего Черноморским флотом контр-адмирал Ильдар Ахмеров 
(справа) награждает бойца 810-й отдельной бригады морской пехоты Черноморского флота 
в Запорожской области. Офицерам и солдатам вручили ордена Мужества и медали «За отвагу». 
Наши военнослужащие проявили героизм при срыве атаки боевиков киевского режима. Бойцам 
бригады удалось удержать свои позиции и не дать врагу прорвать оборону. А такая высокая оценка 
их работы — повод продолжать совершать подвиги на благо Родины!

Искусство 
объединяет 
людей и помогает 
преодолевать 
трудности

досье
Петр Леонидович Лунд-
стрем родился 27 апреля 
1993 года в Москве. 
В 2012 году окончил 
МГКМИ им. Ф. Шопена 
и поступил в Москов-
скую государствен-
ную консерваторию 
им. П. И. Чайковского.
С 2018 года является ис-
полнительным директо-
ром Творческой мастер-
ской Леонида Лундстре-
ма. Лауреат множества 
российских и междуна-
родных музыкальных 
премий.
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Юные фигуристы показали сложные 
профессиональные трюки 
Вчера в спортивном ком-
плексе «Вдохновение» от-
крылся турнир на призы за-
служенного тренера России 
Нины Михайловны Мозер. 
Участниками соревнований 
стали юные фигуристы в раз-
ных спортивных титулах.

Первыми на лед вышли моло-
дые спортсмены, каждый из 
которых катается в одиночку. 
Затем, уже во втором этапе, 
свои спортивные навыки про-
демонстрировали парные фи-
гуристы, имеющие первый 
и второй спортивные разряды. 
Молодые фигуристы передви-
гаются по белому льду спор-
тивного комплекса, а члены 
жюри внимательно следят, вы-
ставляют им баллы и опреде-
ляют первые места. Больше 
всех баллов удалось набрать 
юным спортсменам Алисе 
Барсуковой и Илье Павлинову. 
Им и присудили золото. 
— Мы видим, что этот турнир 
прекрасно организован. Лю-
ди посвятили много времени 
решению различных админи-
стративных вопросов, — от-
мечает директор по коммуни-
кациям Федерации фигурного 
катания города Москвы Дми-
трий Голиков. — Если для зри-
теля фигурное катание — это 
прекрасное зрелище, то для 
организаторов турнир остает-
ся рядом серьезных вызовов, 
которым нужно уделить вни-
мание и с которыми они 
успешно справились.
Первый этап турнира — лишь 
часть большого сезона сорев-
нований по фигурному ката-
нию. Организаторы меропри-
ятия утверждают, что зрите-
лей ждут и другие состязания 
на коньках.
В большом сезоне турниров 
по фигурному катанию задей-
ствовано много тренеров, вы-
ступающих спортсменов и ад-
министраторов, занимаю-

щихся  организацией меро-
приятий. 
— Программа нашего турни-
ра насыщена не только спор-
тивными мероприятиями. 
Мы собираемся провести 
и развлекательные, — допол-
няет Дмитрий Голиков. — 
В этом сезоне зрители смогут 
увидеть балет на льду, син-
хронное катание и многое 
другое. Мы собираемся уди-
вить всех гостей нашими га-
ла-шоу с приглашением из-
вестных личностей. Федера-
ция фигурного катания горо-

да Москвы выходит на новый 
медийный уровень.
Среди зрителей — профессио-
налы не только в фигурном 
катании, но и в других видах 
спорта. Например, в едино-
борствах. За трюками на льду 
наблюдает Максим Щерба-
ков, который занимается ру-
копашным боем. 
— У меня захватывает дух, 
когда пара выступает на льду 
и мужчина в танце сильно 
подбрасывает девушку. Сразу 
пытаешься представить, ка-
кие еще сложные трюки они 

могут исполнить, — делится 
Максим Щербаков. — И мне 
все время хочется сравнить 
этот вид спорта со своим. 
И разница, конечно же, есть. 
Если в рукопашном бое каж-
дый зритель хочет видеть яр-
кую ударную технику и нока-
уты, то фигурное катание 
преподносит нам грацию 
и эстетику танцевально-
спортивных трюков на льду.
Турнир проходит до 29 сентя-
бря. Сначала на ледовой пло-
щадке выступят участники, 
уже имеющие титулы масте-
ров спорта и кандидатов в ма-
стера спорта, второй и пер-
вый разряды. Под конец тур-
нира жюри будет выставлять 
баллы детям, которые только 
недавно начали заниматься 
этим видом спорта и делают 
первые шаги на поприще фи-
гурного катания.  
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru 

Вчера 13:33 Фигуристы Алиса Барсукова и Илья Павлинов 
выступают для зрителей на турнире на призы Нины 
Михайловны Мозер

Африканский 
рынок ждет 
наши авто
Посол Эфиопии в РФ Чам Уга-
ла Уриат заявил, что на тер-
ритории его страны откроет-
ся производство российских 
автомобилей Lada.

Посол выразил свою надежду 
на то, что производство нач-
нется в ближайшем будущем. 
— Российские автомобили 
Lada мы увидим в ближайшей 
перспективе в соседних стра-
нах, ведь «АвтоВАЗ» уже под-
писал контракт с одной из 
эфиопских компаний. Эти ав-
томобили будут производить-
ся в Эфиопии, — подчеркнул 
дипломат.
Он также добавил, что другие 
российские автопроизводите-
ли тоже проявляют интерес 
к Эфиопии. Название компа-
ний он не уточнил, но отме-
тил, что две из них консульти-
руются с эфиопской стороной 
по этому вопросу.
— Экспортные перспективы 
очень важны для любого пред-
приятия. В Китае вообще су-
ществует закон: если у авто-
мобильного завода нет экс-
портных перспектив, он либо 
закрывается, либо отдается 
более перспективному пред-
приятию, — заметил автоэк-
сперт Игорь Моржаретто. — 
Наш «АвтоВАЗ» всегда присут-
ствовал на мировых рынках, 
в том числе и на европейском.
Однако сейчас, как отметил 
эксперт, в связи с геополити-
ческими событиями авторы-
нок сократился до стран СНГ. 
— Но в Казахстане тоже хотят 
возобновить производство 
автомобилей Lada. Африкан-
ский рынок достаточно любо-
пытный и новый, — добавил 
Моржаретто. — Здесь есть по-
требность в недорогих, но на-
дежных автомобилях. Про-
дукция «АвтоВАЗа» как раз 
подходит под эту категорию. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Волонтеры помогут гостям 
международного фестиваля
Вчера в ресурсном центре 
«Мосволонтер» открылся 
центр привлечения и подго-
товки волонтеров для уча-
стия во Всемирном фестива-
ле молодежи — 2024 
(ВФМ-2024).

Он пройдет на федеральной 
территории Сириус с 1 по 
7 марта 2024 года и примет 
20 тысяч молодых лидеров из 
России и других стран. 
Для помощи на масштабном 
мероприятии планируется 
участие пяти тысяч волонте-
ров, рекрутинг и обучение ко-
торых будут проходить на базе 
27 сертифицированных цен-
тров в 20 субъектах РФ. 
Одной из площадок стал ре-
сурсный центр «Мосволон-
тер», расположенный на Ле-
нинградском проспекте.
— От Москвы участие примут 
более 500 волонтеров, кото-
рые пройдут серьезный от-
бор, — рассказал директор 
центра Александр Левит.
Помощники на Всемирном 
фестивале нужны будут по 
15 сервисным направлениям. 
— Самый главный крите-
рий — желание принять уча-
стие в этом знаковом собы-
тии, а всему остальному мы 
научим, — пояснил Алек-
сандр Левит. 
Проводить отбор кандидатов 
в волонтерский корпус фести-
валя будут опытные рекруте-
ры и тренеры. Директор «Мос-
волонтера» рассказал, что в их 
задачу входит выявить и рас-
крыть таланты каждого чело-
века, определить направле-
ние, в котором ему будет наи-
более комфортно и интересно 
помогать. 
— Они также расскажут о цен-
ностях фестиваля и меропри-
ятиях, которые ожидают 
участников, — добавил он.
Кроме того, «Мосволонтер» бу-
дет курировать добровольцев, 

которые станут помогать ино-
странным участникам во вре-
мя их пребывания в стране.
Стать волонтерами и отпра-
виться в Сочи могут москви-
чи, которым на 31 декабря 
2023 года исполнится 18 лет. 
Присоединиться к команде 
помощников приглашают 
и людей с ограниченными 
возможностями здоровья.
Помимо этого, можно вы-
брать функцию «городской 
волонтер» — в его задачи вой-
дет знакомство иностран-
ных гостей и участников 
с Москвой после закрытия 
ВФМ-2024. Минимальный 
возраст для этого — 16 лет.
Непосредственно в Сочи во-
лонтеры помогут в организа-
ции прибытия и отъезда 
участников и гостей, их пита-
ния и размещения. Добро-
вольческий корпус также зай-
мется вопросами трансфера, 
проведением церемоний на-
граждения, проверкой биле-
тов и пропусков на площадке, 

координацией гостей и созда-
нием праздничной атмосфе-
ры. Оказывать доврачебную 
помощь и содействовать мед-
персоналу на мероприятиях 
будут волонтеры, обладаю-
щие специальными знаниями 
и навыками.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Столичные предприниматели 
преодолели турбулентный год 

Армения готова заключить 
мирный договор 

Сейчас основная задача — 
скорейшее восстановление 
пострадавших от санкций от-
раслей и введение новых мер 
поддержки. Об этом сообщи-
ла вчера уполномоченный 
по защите прав предприни-
мателей в городе Москве Та-
тьяна Минеева (на фото). 
Также она рассказала о том, 
как прошел 2022 год для сто-
личного бизнеса.

В первую очередь Минеева от-
метила, что не так давно по 
всей стране официально стар-
товал деловой сезон. По тра-
диции он начинается с новых 
инициатив и изменений. 
— В этом году размер моего 
доклада составляет 248 стра-
ниц. Там рассмотрены реше-
ния по улучшению состояния 
бизнеса, так как 2022 год был 
«турбулентным» для многих 
предприятий, — сообщила 
Минеева. — Это связано 
с санкционным давлением 
и частичной мобилизацией. 
Предприниматели еще не 
успели оправиться после кри-
зиса из-за пандемии, как на-
чался новый спад деловой 

активности. На рынке нача-
ли разрываться финансовые 
и логистические цепочки, 
ужесточилась денежно-кре-
дитная политика. Бизнесу 
пришлось перестраиваться.
По словам Минеевой, задача-
ми предпринимателей стали 
экспорт и импорт продукции, 
логистика, проведение меж-
дународных платежей, поиск 
партнеров и поставщиков.
— По этой причине я как сто-
личный бизнес-омбудсмен 
стала больше взаимодейство-
вать с предпринимательски-
ми сообществами Москвы, — 
рассказала Татьяна Минее-
ва. — После этого, в том числе 
с помощью их лидеров, уда-

лось собрать пакет  предложе-
ний и инициатив.
Как отметила Минеева, одна 
из 45 ее общественных прием-
ных сконцентрировалась на 
помощи нашим предприни-
мателям за рубежом, так как 
из-за введения санкций ока-
зались заморожены тысячи 
платежей, счетов и инвести-
ционных активов. Представи-
тели этого филиала защища-
ли интересы отечественных 
бизнесменов в суде Европей-
ского союза, добивались раз-
блокировки активов. 
— Кроме того, в число приня-
тых инициатив вошли легали-
зация параллельного импор-
та, стимулирование импорто-
замещения по спискам Мин-
промторга и помощь бизнесу 
с внешнеторговыми платежа-
ми, — заявила Минеева. — 
В общей сложности их 26. Все 
инициативы направлены на 
совершенствование законода-
тельства, связанного с пред-
принимательством. Некото-
рые меры осуществили ча-
стично. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера в Брюсселе прошла 
встреча дипломатов Азер-
байджана и Армении. На ней 
обсудили ситуацию в Нагор-
ном Карабахе и возможную 
встречу лидеров на октябрь-
ском саммите Европейского 
политического сообщества.

Участниками пере-
говоров стали се-
кретарь Совета без-
опасности Арме-
нии Армен Григо-
рян и помощник 
президента Азер-
байджана Хикмет 
Гаджиев. Помимо 
них, там также присутствова-
ли дипломаты из Франции 
и Германии. 
Вчера премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян рас-
сказал, что на саммите в Испа-
нии не запланировано подпи-
сание каких-либо докумен-
тов. Он отметил, что их 
сторона готова заключить 
мирный договор с Азербайд-
жаном в ближайшее время. 
Однако на данный момент 
стороны к этому не пришли.

— На мой взгляд, как таковых 
результатов от этих перегово-
ров ждать не стоит. Это связа-
но с тем, что Армения факти-
чески капитулировала, Кара-
бах сдался, военные подразде-
ления сложили оружие или 
выведены, — рассказывает 

«ВМ» член Совета 
по межнациональ-
ным отношениям 
при Президенте РФ 
Богдан Безпалько 
(на фото). 
По его словам, 
максимальным ре-
зультатом встречи 
лидеров Азербайд-

жана и Армении станет более 
масштабная эвакуация тысяч 
жителей Нагорного Карабаха 
армянского происхождения. 
— Мне кажется, что ни о чем 
другом, что выходило бы за 
рамки этой темы или противо-
речило результатам, договари-
ваться в Брюсселе не могут. 
Просто Евросоюз попытается 
принятые правителями реше-
ния выдать за результат своей 
работы и миротворчества, — 
отметил Безпалько. 

В качестве примера эксперт 
привел переговоры Китая 
с Саудовской Аравией и Ира-
ном. Тогда Брюссель демон-
стрировал, что он поспособ-
ствовал улучшению взаимо-
отношений. 
При этом Богдан Безпалько 
объяснил, что азербайджан-
ская сторона позитивно оце-
нит значительный отток ар-
мянских граждан. 
— Это связано с тем, что в та-
ком случае сильно сократится 
вероятность разжигания на 
этой территории новых воен-
ных конфликтов. Что касается 
Армении, то она, по сути, не 
получит особой выгоды от та-
кого развития сложившейся 
сейчас ситуации, — предполо-
жил Богдан Безпалько. — 
Но при этом они спасут от воз-
можной дискриминации 
120 тысяч человек и могут из-
бавиться от вероятной интер-
венции на свои территории 
или вероятного военного кон-
фликта уже напрямую с Азер-
байджаном. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

В Бетховенском зале собра-
лись лучшие из лучших в тех 
профессиях, которые обычно 
остаются за кадром. В этот 
раз объявили победителей 
в 20 компетенциях. Это «Ме-
диаменеджер», «Фотограф», 
«Медиакомпозитор», «Худож-
ник по костюмам», «Оператор 
кино и ТВ», «Аранжировщик», 
«Продюсер», «Сценарист» 
и другие профессии, которые 
погружают зрителя в магию 
кино, театра, телевидения 
и открывают волшебный мир 
дизайна, компьютерных игр 
и анимации.
В разных компетенциях для 
финалистов были придуманы 
задачи, многие из которых 
уже в этом году станут само-
стоятельными проектами.
— Мне 34 года, я участвую 
в этом чемпионате четвер-
тый год, — рассказал победи-
тель в номинации «Медиа-
композитор» Семен Конев 
из Москвы. — Основная зада-
ча в финале была написать 
музыку к проморолику ком-
пании «Военфильм». Я не-
много в шоке от того, что за-
нял первое место, потому что 
борьба была действительно 
сложной. 
По его словам, это первый раз, 
когда он победил в чемпио-
нате. 
— В первый раз я не прошел 
первый этап. На второй я «за-
валил» второй. В третий раз 
я прошел первые два этапа, но 
в финале удача от меня отвер-
нулась. И вот в четвертый раз 
все получилось, — добавил 
Семен. 
Тяжело было не только участ-
никам, но и кураторам, кото-
рые их вели. Ведь им было не-
обходимо не только научить 

чему-то специалистов, но 
и выбрать из них лучших.
— В этом году я курировал 
компетенцию «Продюсер», но 
не в классическом понимании, 
а в рамках ивент-проектов. 
Мне хотелось поделиться с ре-
бятами опытом организации 
самого крупного музыкально-
го фестиваля в России, — рас-
сказал директор музыкальных 
и событийных проектов Кон-
стантин Сидорков. 
В этой компетенции тройкой 
лучших стали Тарас Ясинко, 
Ирина Поспелова и Алек-
сандр Гоптарь.
— Весь опыт, который мы пе-
редали ребятам во время про-
екта, им определенно приго-

дится. Я думаю, что их проек-
ты мы увидим в ближайшее 
время в работе на каких-то 
крупных мероприятиях, но 
самое главное — финалисты 
очень здорово себя проявили, 
потому что мы постарались 
максимально усложнить им 
жизнь и дать им те условия, 
к которым они не были гото-
вы, — дополнил Константин 
Сидорков.
В этом году также впервые бы-
ла вручена награда в компе-
тенции «Аранжировщик».
— Я участвую первый раз в по-
добных мероприятиях. Прие-
хал из Казани, — рассказал 
призер Богдан Хосровян. — 
Я получил невероятный опыт, 

занял второе место. Это дей-
ствительно очень здорово. 
Плюс, конечно же, много но-
вых знакомств.
Финалистам компетенции 
«Аранжировщик» необходи-
мо было создать аранжировку 
на старый хит Дмитрия Мали-
кова «Страна родная». 
Призовой фонд всего чемпио-
ната составил 23 750 000 руб-
лей. У всех финалистов и по-
бедителей появилась возмож-
ность вступить в ассоциацию 
Artmastеrs и обучаться люби-
мому делу. А завершилось на-
граждение большим гала- 
концертом.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Жюри оценило важную 
работу за кулисами
Вчера в Боль-
шом театре про-
шло награжде-
ние победите-
лей Националь-
ного открытого 
чемпионата 
творческих 
компетенций 
Artmasters.

конкурс

Вчера 12:45 Призеры компетенции «Продюсер» Александр Гоптарь и Ирина Поспелова после награждения на Национальном 
открытом чемпионате творческих компетенций Artmasters

БОРИСЛАВ ВОЛОДИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ЧЕМПИОНАТА 
ARTMASTERS
Наш чемпионат творческих 
компетенций — это уникаль-
ный конкурс, который прово-
дится в нашей стране уже чет-
вертый год при поддержке го-
сударства. Он направлен 
на выявление и продвижение 
наиболее талантливых моло-
дых специалистов в сфере 
backstage, той самой зоне 
в творческой индустрии, кото-
рая не видна в кадре и на сце-
не. И после нашего чемпиона-
та участники идут вверх по ка-
рьерной лестнице.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 13:12 Волонтеры Мария Ганина и Дамир Уразов
с символом Всемирного фестиваля молодежи — 2024 
Чебурашкой

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ИСПОЛНЯЮЩАЯ ОБЯЗАННОСТИ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Около 50 наших доброволь-
цев-рекрутеров и тренеров во-
лонтерской деятельности уже 
готовы приступить к отбороч-
ным интервью и подготовке. 
Они сами прошли специальное 
обучение и могут помочь как 
новичкам, так иопытным до-
бровольцам, чтобы представ-
лять волонтеров Москвы 
намировом уровне.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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НИНА МОЗЕР
ОРГАНИЗАТОР ТУРНИРА И ТРЕНЕР 
ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ
Главная цель нашего турни-
ра — чтобы спортсмены под-
держивали свои навыки. Таких 
мероприятий у нас давно 
не проводилось. Обычно в пер-
вой половине года мы прово-
дим около семи турниров, 
на которых юные спортсмены 
демонстрируют то, чему обучи-
лись на тренировках. 
Вторую половину года мы по-
свящаем изучению новых эле-
ментов, которые дополняют те, 
что были приобретены в пре-
дыдущем сезоне. А еще 
на наших соревнованиях мы 
дали возможность ведущим 
спортсменам стартовать и на-
бираться практического опыта. 
Такого формата, к сожалению, 
у них не было на протяжении 
последних двух лет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Александр Солженицын — один из крупней-
ших писателей ХХ века и одна из крупнейших 
личностей последнего столетия. Кто-то гово-
рит, что его скучно читать. Ну и что? Мне, на-
пример, скучно читать Марселя Пруста. Но 
ведь это не значит, что он плохой автор. Про-
сто у каждого свои литературные вкусы. Я глу-
боко убеждена, что не надо сносить памятни-
ки Солженицыну и не надо исключать его про-
изведения из школьной программы. Вообще, 
на мой взгляд, необходима широкая обще-
ственная дискуссия по любому столь важному 
событию, а не подковерные интриги и подмет-
ные письма. Снесите то, снесите это. Тогда, 
я уверена, Россия быстро останется вообще без 
памятников, потому что какой-то монумент 
обязательно кому-то из граждан не нравится. 
Давайте на минутку отвлечемся от Солжени-
цына. Есть памятники Ленину, есть Дзержин-
скому, Николаю Второму и многим другим де-
ятелям, личность которых вызывает в обще-
стве споры. Все признают — да, фигуры круп-
ные, значимые, но вот значимые со знаком 
«плюс» или «минус» — постоянно идут споры. 
Тем не менее памятники им есть. Вообще про-
цесс увековечивания этих личностей в чем-то 
сопоставим с процессом канонизации. Невоз-
можна ситуация, при которой кто-то скажет: 
о, давайте поставим памятник Ивану Ивано-

вичу или Ивану Петровичу — и монумент 
вскоре появится. Ничего подобного. Сначала 
формируется комиссия экспертов, которая 
оценивает значимость той или иной фигуры. 
Затем она выносит решение, потом местные 
депутаты, т.е. представители горожан, выска-
зываются. Потом объявляется конкурс, рас-
сматриваются различные проекты и выбира-
ется лучший. И вот у меня вопрос: а со сносом 
такая же процедура? По идее, она должна быть 
такой же — ведь памятник не просто так поя-
вился. Или это просто пришли два мужика, на-
дели на голову монумента трос, потом потяну-
ли за него, и он рухнул? Так что, повторю, по 
поводу любого сноса необходима широкая об-
щественная дискуссия. Вряд ли она кого-то 
в чем-то убедит — это невозможно, но по край-
ней мере позволит выяснить реальное обще-
ственное мнение по поводу той или иной фи-
гуры, того или иного вопроса. Ведь Солжени-
цына, как и любую другую крупную фигуру, 
окружает множество инсинуаций и сплетен. 
Часто они основаны на плохом знании пред-
мета или вообще полном его незнании. Пре-
жде чем Солженицына поддерживать или 
осуждать, его нужно как минимум прочитать. 
А многие ли читали? И если да, то в каком объ-
еме? Кстати, по поводу чтения. Совершенно 
очевидно, что в школьную программу Алек-
сандр Исаевич попал не «с улицы». Это невоз-
можно. Ни один чиновник Министерства про-
свещения не может, условно говоря, проснуть-
ся и решить: о, надо бы Солженицына в школь-
ную программу ввести! Нет, не все так просто. 
Процесс включения в школьную программу — 
довольно сложный и многоступенчатый. Свое 
слово должны сказать и литературоведы, 

Самая большая претензия к Солженицыну — 
неточности. В том числе в цифрах. Дескать, да, 
ошибался. Нет, у Солженицына были не неточ-
ности. Большая часть им написанного — совер-
шенно сознательная ложь. Весь «Архипелаг 
ГУЛАГ» не соответствует действительности, 
а многие утверждения в романе являются так 
называемыми зэковскими байками — фантази-
ями, не связанными с реальностью. Во время 
своего заключения он работал на привилегиро-
ванных должностях — то завпроизводством, то 
библиотекарем — и, по сути, собирал разные 
слухи. Да еще их и додумывал. Неудивительно, 
что общее число лиц, подвергнутых разным 
формам репрессий, в «Архипелаге ГУЛАГ» за-
вышено в десятки раз. Причем когда стали из-
вестны достоверные архивные данные по объ-
ему репрессий, сам Александр Солженицын по 
этому поводу ничего не сказал и в дальнейшем 
продолжал вести себя так, как если бы приве-
денные им данные были вполне достоверны. 
Так, в том же «Архипелаге» он писал о 100 мил-
лионах репрессированных. Между тем главный 
научный сотрудник Института российской 
истории РАН доктор исторических наук Виктор 
Земсков еще в конце 1980-х получил доступ 
к статистической отчетности ОГПУ-НКВД-
МВД-МГБ, хранившейся в Центральном госу-
дарственном архиве Октябрьской революции. 
Досконально изучив все материалы, Земсков 

Суд во Владивостоке принял к рассмотрению иск амурчанина, предложившего снести стоящий в городе памятник Александру Солженицыну. Истец считает, что 
Солженицын — спорная в современной России фигура. А замглавы фракции «Единая Россия» в Госдуме Дмитрий Вяткин предложил вычеркнуть роман Солженицына 

«Архипелаг ГУЛАГ» из школьной программы, поскольку «многие факты были придуманы». Пробуем разобраться в оценках личности писателя и его произведений.

Туманный архипелаг 

стран изда-
ли «Архипе-
лаг ГУЛАГ». 
Таким обра-
зом непро-
веренные, 
а порой 
и выдуман-
ные зэков-
ские байки 
стали од-
ним из не-
многих ис-
точников 
информа-
ции об СССР 
у миллио-
нов людей 
в мире.

В школьную 
программу 
не могут 
включить кого 
попало

Надо рассказать 
учащимся
обо всех видах 
лжи, которые 
автор употребил

Литературный критик 
Марина Кудимова:
Вокруг крупных фигур 
ходит много выдумок

Депутат Госдумы 
Анатолий Вассерман:
Недобросовестный 
публицист

12 июля 1994 года. 
Новосибирск. Александр 
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от Владивостока 
до Москвы

и школьные педагоги, и представители обще-
ственности. Ведь то, что дети читают в школе, 
до известной степени формирует их личность. 
Кого попало в школьную программу включать 
нельзя. И если Солженицына включили, зна-
чит, к тому были весомые основания. Насколь-
ко все серьезно, приведу лишь один пример. 
Накануне 1 сентября этого года был опублико-
ван проект Единого госэкзамена на будущий 
год — чтобы 11-классники заранее узнали, что 
их ждет. И, по сообщениям СМИ, из програм-
мы для подготовки к ЕГЭ по литературе исклю-
чили Пушкина, Лермонтова и Гоголя. Нет ни 
«Евгения Онегина», ни «Героя нашего време-
ни», ни «Мертвых душ». Также вроде бы нет 
Грибоедова, Жуковского, Фонвизина, Держа-
вина и даже «Слова о полку Игореве». Скандал 
был фантастический. В интернете запустили 
петицию под названием «Верните Пушкина 
и Лермонтова в кодификатор ЕГЭ по литерату-
ре». За считаные дни она набрала десятки ты-
сяч подписей. Дошло до того, что выступили 
все чиновники от образования, включая ми-
нистра просвещения Сергея Кравцова. Все 
объясняли: нет, это ошибка, классики никуда 
не денутся. А многие родители, напротив, про-
ект ЕГЭ по литературе поддержали. Логика их 
такая — Пушкин жил давно, дети его не пони-
мают, можно и без Пушкина. Но, друзья мои, 
если мы отказываемся от литературного на-
следия ХIХ века, то мы никогда не поймем, что 
происходило в литературе ХХ века — в том чис-
ле, кстати, и Солженицына. Ибо литература 
насквозь преемственна, она так устроена. Ес-
ли в ХIХ веке нет Пушкина, то в ХХ веке нет 
Бродского. Ничто не родится на пустом месте, 
необходима почва, причем плодородная. Вся 

литература, все искусство буквально «напич-
каны» тем, что было до нас. И Солженицын — 
как к нему ни относись — такая же почва для 
литературы и искусства ХХI века. Многие пи-
сатели выросли, читая его произведения — да-
же тогда, когда они были еще запрещены. 
И вообще, на мой взгляд, сейчас нашей стране 
не до сноса памятников Солженицыну. Перед 
нами стоят куда более серьезные вопросы. В их 
числе, например, литературное осмысление 
того, что сейчас происходит на фронтах. Вот 
Солженицын — пусть и небесспорно — попы-
тался осмыслить события, происходившие 
в России в середине ХХ века. И получились 
книги, которые читал весь мир. А современная 
литература, к сожалению, последние обще-
ственные явления и тенденции осмыслить по-
ка не сумела. Во всяком случае, в каких-то зна-
чимых, заметных произведениях. Простой 
пример — миграция. В Россию приехали и тру-
дятся миллионы человек. В Москве их сотни 
тысяч. Это целое общественное явление. А где 
книги о нем? Где попытка разобраться, что та-
кое миграция, кто эти люди, приехавшие 
к нам, чем они живут, каковы их судьбы? Или, 
например, специальная военная операция. 
Это важнейшее для России событие: огром-
ное, грозное, судьбоносное для нашей страны. 
А где книги о нем, равные по масштабу произ-
ведениям Солженицына? Книги, рядом с кото-
рыми романы Александра Исаевича померк-
ли? Наверное, сначала стоит их написать, а по-
том рассуждать на тему, кто остается в исто-
рии литературы, а о ком будут знать только 
профессиональные филологи. Оставьте уже 
Солженицына, займемся более насущными 
вопросами.

сом: почему же он стал так популярен? Дело, 
конечно, не в литературе, а в политике. Солже-
ницын пришелся ко двору Никите Хрущеву, ко-
торый всячески боролся со сталинизмом, что-
бы возвысить себя и убрать из политики опас-
ную для него «сталинскую гвардию». Вот при-
мер. Рассказ «Один день Ивана Денисовича» 
был напечатан в журнале «Новый мир» № 11 за 
1962 год по личному распоряжению Хрущева. 
А уже 30 декабря 1962 года Солженицын был 
принят в Союз писателей СССР. Писатели, жив-
шие в СССР, знают, что это почти нереальная, 
с налетом фантастики, история. Ведь чтобы 
стать членом Союза писателей, нужно было вы-
пустить не рассказ в журнале, пусть и извест-
ном, а свою книгу. А выпуск книги — дело не-
скольких лет, потому что планы типографий 
верстались на годы вперед. Тем не менее уже 
в 1970 году Солженицын был выдвинут на Но-
белевскую премию по литературе — в числе 
75 кандидатов. И в итоге премия была присуж-
дена ему. От первой публикации произведения 
Солженицына до присуждения награды про-
шло всего восемь лет — такого в истории Нобе-
левских премий по литературе не было ни до, 
ни после. Писатель сам подчеркивал политиче-
ский аспект присуждения премии. Таким обра-
зом, он понимал, что дело, конечно, не в лите-
ратуре, а в идеологии, инструментом которой 
он для Запада стал. Переехав на Запад, Солже-
ницын резко критиковал коммунистические 
режимы и коммунистическую идеологию, под-
держал действия Соединенных Штатов во Вьет-
наме, где они убили миллионы людей, призы-
вал США отказаться от сотрудничества с СССР 
и политики разрядки. После смерти испанского 
диктатора Франко, в марте 1976 года, Солжени-
цын посетил Испанию. В своем выступлении по 

национальному телевидению он одобрительно 
высказался о недавнем режиме Франко и пре-
достерег Испанию от «слишком быстрого 
продвижения к демократии». Также в своем 
интервью он заявил, что, оказывается, уже 
110 миллионов русских погибло, став жертва-
ми социализма, и сравнил «рабство, которому 
подвергается советский народ», со свободой, 
которой наслаждаются испанцы. Вот такой он 
был «патриот» — ратовал за Франко. Писателя 
активно использовали западные политики, ко-
торые хотели развалить СССР, и всей своей дея-
тельностью он, по сути, работал на них.
Что же касается памятника Солженицыну, то 
я противник сноса каких бы то ни было мону-
ментов. Ведь они все-таки часть нашей с вами 
истории. А помнить, на мой взгляд, нужно 
все — и плохое, и хорошее. Хорошее — чтобы 
ему подражать, а плохое, чтобы его не повто-
рять. Поэтому, наверное, было бы логично 
снабдить памятник во Владивостоке табличкой 
с адекватными комментариями. Кто был такой 
Солженицын, чем он реально занимался — 
пусть люди знают и не питают иллюзий. А вот 
улицу Солженицына в Москве, наверное, имеет 
смысл переименовать. Возвращать ей прежнее 
название — Большая Коммунистическая, я ду-
маю, смысла нет. Зато можно присвоить имя 
какого-то более достойного человека. В исто-
рии нашей страны, я считаю, достаточно куда 
более важных, чем Солженицын, деятелей, за-
служивающих названия улиц в их честь. 

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

цифра
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Мнения колумнистов могут не совпадать 
с точкой зрения редакции «Вечерней Москвы»

установил, что в период с 1921 по 1953 год 
в СССР «за контрреволюционные и другие осо-
бо опасные государственные преступления» 
были осуждены 4 060 306 человек, из которых 
к высшей мере наказания были приговорены 
799 455 человек. Иными словами, в 25 раз(!) 
меньше, чем писал Солженицын. И далеко не 
все из них были невиновны. Опроверг Земсков 
и расхожее утверждение Солженицына о «стра-
не, где каждый второй прошел лагеря». Он уста-
новил, что максимальное общее число заклю-
ченных в лагеря за всю советскую историю бы-
ло зафиксировано по состоянию на 1 января 
1950 года — 2 760 095 человек. А в среднем чис-
ленность заключенных колебалась от 1,5 до 
2,5 млн человек. При этом речь идет и о полити-
ческих заключенных, и об осужденных за уго-
ловные преступления. В США, для сравнения, 
сейчас около 2,2 миллиона заключенных. По 
сути, Солженицын вообще не писатель, а недо-
бросовестный публицист, оперирующий при-
думанными фактами. Да, он любил повторять, 
что, дескать, внимательно изучает все публика-
ции о репрессиях, а значит, по сути, обладает 
энциклопедическими знаниями о них. И если 
до публикации Земскова Солженицын, я допу-
скаю, мог заблуждаться добросовестно, то по-
сле этой публикации о добросовестности уже 
речи не идет. Если бы Солженицын сказал: да, 
я ошибался, я очень-очень преувеличивал — 
было бы понятно и правильно. Но он этого не 
сделал, значит, согласился с ранее высказанной 
им ложью. Солженицын — не писатель. Он вы-
полнял идеологическую работу. А если точ-
нее — грязно-идеологическую. Изучать рома-
ны Александра Исаевича в школе можно лишь 
как выдающийся образец недобросовестной 
публицистики. Кстати, многие задаются вопро-
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Ничего на свете лучше нету, чем 
бродить друзьям по белу свету 

Время идет вперед, вслед за 
ним меняется и мода. Стиль-
но, молодежно, с драйвом 
и куражом — так можно опи-
сать «Бременских музыкан-
тов» в постановке Евгения 
Марчелли. Здесь нет «наив-
ных» решений, несмотря на 
то, что спектакль ориентиро-
ван преимущественно на дет-
скую аудиторию, эстетика да-
лека от того, что играют в теа-
трах юного зрителя, от чрез-
мерного реализма костюмов 
животных. Первоначально 
даже возникают сомнения, уз-
нают ли дети, кто есть кто 
в этом ансамбле — Пес (Антон 
Аносов), Кот (Влад Боковин), 
Осел (Александр Емельянов) 
и Петух (Владимир Проко-
шин). Хотя герои носят харак-
терные детали, вроде имита-
ции кудрявой шерсти пуделя, 
тяжелого крупа вьючного жи-
вотного или угольно-черных 
щетинистых перьев короля 
курятника. Однако дети во-
влекаются в «опознавание» 
как в веселую загадку, а мане-
ра речи, отрывистая, как лай 
или с запинками на слоге 
«ко», мгновенно подсказыва-
ет, кто есть кто в группе. 
Поменялся и стиль главных 
влюбленных — теперь у Тру-
бадура (Алексей Трофимов) 
гранжевая косуха и скроен-
ная по последнему тренду 
длинная рубашка. Принцесса 

(Глафира Лебедева) ему под 
стать — одета в асимметрич-
ную юбку из фатина и тяже-
лые ботинки на шнуровке.
Но, так же, как и в советском 
мультфильме, сердцем поста-
новки становятся музыка Ген-
надия Гладкова и слова Юрия 
Энтина. На детском спектакле 
позволено чуть больше свобо-
ды, чем на взрослом, и разные 
поколения зрителей, знаю-
щие все песни наизусть, под-
певают артистам и даже све-
тят фонариками во время ис-
полнения серенады Трубаду-
ра. Это кажется вполне орга-
ничным — сама эстетика 
спектакля делает его схожим 
с рок-концертом, и такая реак-
ция вполне допустима. Но при 
этом Марчелли удалось избе-

жать штампов, и в сцениче-
ской версии он не стал повто-
рять ранее созданные образы. 
Чего стоит одна только шайка 
разбойников! Здесь точно бы-
ло где разгуляться фантазии 
художника по костюмам Евге-
нии Панфиловой. Вместо го-
ловорезов на сцену выбегают 
смелые амазонки в сияющих 
белых платьях и причудливых 
кокошниках, будто бы с пока-
зов высокой моды, где главной 
темой стал неорусский стиль. 
Феерию производит появле-
ние атаманши (Екатерина Гу-
сева) — ее платье в серебря-
ных блестках эффектно пере-
ливается под лучами софитов, 
а драйв и азарт, с которым она 
рассказывает о грандиозных 
преступлениях, даже вызыва-

ет симпатию. Кстати, на ее го-
ловном уборе заметно прибав-
ляется кружев и каменьев по-
сле того, как банда ограбит 
заморского принца, но кто же 
осудит женщину за ее любовь 
к украшениям? Тем более что 
своим поступком она помога-
ет влюбленным Трубадуру 
и Принцессе обмануть неза-
дачливого короля (Олег Куз-
нецов). Его величество в спек-
такле совсем лишен царствен-
ности — нарушая дресс-код, 
вместо брюк, полагающихся 
в строгом костюме, он носит 
шорты. 
Энергия молодости, бунтар-
ства, дерзости здесь повсюду, 
и дело не только в сценогра-
фическом решении. Сами пес-
ни — как драгоценные камни, 

обрамленные непривычной 
эстетикой, кажется, нравятся 
зрителю еще больше. Музыку, 
кстати, исполняет настоящий 
оркестр, артисты тоже поют 
«в живом режиме», остается 
только восхититься их про-
фессионализмом, ведь поми-
мо вокальных номеров перед 
ними стоит задача удержи-
вать интенсивный темп в дви-
жениях. 
Решение перенести действие 
мультфильма на сцену оправ-
дано — это прекрасный повод 
для семейного похода в театр, 
а на детском спектакле будет 
интересно и родителям из-за 
ностальгии, а современное 
оформление в духе рок-куль-
туры бременским музыкан-
там точно подходит.

6 сентября 2023 года. Заслуженный артист России Валерий Яременко в роли гениального сыщика в окружении актрис, исполняющих роли разбойниц, в сцене 
из спектакля «Бременские музыканты» в постановке художественного руководителя Театра Моссовета Евгения Марчелли

новости

История Карениной 
за 5 часов 
В Театре на Юго-Западе 
30 сентября состоится 
премьера «Анны Каре-
ниной» — постановка 
будет долгой, с двумя 
антрактами. Режиссер
Олег Анищенко береж-
но сохранил основные 
сюжетные линии: Ан-
на—Вронский, Анна —
Каренин, Кити —Левин, 
Долли —Стива. Глав-
ные роли в спектакле 
сыграют Любовь Ярлы-
кова, Александр Заго-
скин и Максим Метель-
ников.
■
Романы Евгения 
Водолазкина 
на театральной сцене
7 октября «Современ-
ник» покажет премьеру 
«Чагин» по одноименно-
му роману. Ученик 
 Сергея Женовача  Сергей 
Тонышев представит 
свою версию истории че-
ловека, наделенного не-
обычным даром — он 
никогда ничего не забы-
вает, не может ничего 
вычеркнуть из памяти. 
А 5 и 6 октября состоятся 
первые спектакли возоб-
новленного спектакля 
«Лавр» Нового театра 
Эдуарда Боякова на сце-
не Театра Российской 
армии. В постановке за-
няты Дмитрий Певцов 
и Леонид Якубович. 
■
Мой бедный Марат 
В Театре Романа Виктю-
ка 30 сентября состоится 
премьера спектакля 
по знаменитой пьесе 
Алексея Арбузова. Ре-
жиссером новой поста-
новки стал Александр 
Тарасов, а главные роли 
сыграют Екатерина Кар-
пушина, Павел Новиков, 
Никита Башков. 

Художествен-
ный руководи-
тель Театра Мос-
совета Евгений 
Марчелли пред-
ставил совре-
менную версию 
сказки «Бремен-
ские музыкан-
ты», сохранив 
музыку из мульт-
фильма. 

премьера 

Нужно отказаться 
от стереотипов

На сборе труппы художественный ру-
ководитель Театра на Бронной Кон-
стантин Богомолов заявил сразу о двух 
премьерах — новых версиях совет-
ских кинохитов «Красная Шапочка» 
и «Калина красная». Режиссер отме-
тил, что конкуренции с картинами, 
ставшими уже классикой, они совсем 
не боятся. Мне подумалось о том, что 
как зритель я даже не вижу повода для 

страха, потому что часто выбираю постановку, исходя из 
того, что когда-то полюбила фильм. Так я попала в Театр 
имени Маяковского на спектакль «Старший сын». Фильм, 
где сыграли Евгений Леонов, Михаил Боярский и Нико-
лай Караченцов, без сомнения, знаком многим зрителям, 
а при этом зал все равно переполнен, билеты раскупаются 
очень быстро. Тут не идет речь о строгом требовании, что-
бы было все так же, как на экране. Даже артистов того же 
типажа взять невозможно, ведь такой ход неизбежно ста-
нет ассоциироваться с пародией, и  тогда сравнения не 
в пользу спектакля избежать не удаст-
ся. Думаю, поэтому режиссер Анато-
лий Шульев отдал главную роль 
в «Старшем сыне» Игорю Костолев-
скому, как будто стремясь сыграть на 
контрастах. Чуть неуклюжий, нелов-
кий, вечно стесняющийся персонаж 
Леонова контрастен статному, даже 
порой немного холодному герою, ко-
торый получился у Костолевского, 
подсветившего другую грань лично-
сти персонажа — аристократическую 
душу пианиста, одинокого в семье, где 
дети один за другим вылетают из гнез-
да в стремлении строить свою жизнь.
Или же премьера прошлого сезона 
МХТ имени Чехова «Авлабар, или Новая Ханума» — во-
девиль Георгия Товстоногова в 1970-е годы был большим 
событием театральной жизни. Спектакль в легком жанре 
стал настолько популярен, что решили сделать и экран-
ную версию, чтоб уж точно зритель во всех уголках необъ-
ятной страны мог познакомиться с ним. Но режиссер Вик-
тор Крамер конкуренции не побоялся. Для мюзикла на-
писали новую музыку и новый текст, а Ирина Пегова на-
шла иную интонацию для образа Ханумы, и ассоциация 
с актрисой Людмилой Макаровой, сыгравшей в телевер-
сии, даже не приходит в голову. Новая сваха и моложе, 
и легче, и лукавство в ней какое-то другое, нежное, 
и больше в ней озорства, даже как будто ребячества.
А советские кинофильмы... Они уже настолько вошли 
в сознание российского зрителя, что стали даже культур-
ным кодом, их артисты до сих пор кумиры. Пытаться со-
ревноваться с легендами невозможно и не стоит, а вот 
новой интерпретации, думаю, зрители будут рады. Мы 
так любим сами истории, сюжеты, что неизбежно возни-
кает вопрос: а что, это разве можно показать по-другому? 
И театр уверенно ответит — да, все могло быть совсем 
иначе. Другой взгляд неизбежно подарит новые поводы 
для размышлений и откроет другие оттенки заложенных 
смыслов, еще и «приправленных» пикантным соусом но-
стальгии. Кстати, в Театре сатиры вот тоже готовят «кино-
классику» — премьеру «Иван Васильевич». Что ж, инте-
ресно, как будет соотноситься образ Грозного-Бунши 
с тем хрестоматийным персонажем Юрия Яковлева?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Столичные театры продолжают удивлять зрителей спектаклями в совершенно разных эмоциональных тональностях. Евгений Марчелли на сцене Театра Моссовета 
представил рок-версию «Бременских музыкантов», Марина Брусникина в РАМТе выпустила первую премьеру в качестве главного режиссера — вербатим «Здесь дом 
стоял», а Центральный театр Российской армии показал историю подвига советских разведчиц — спектакль «Девочки».

История подвига юных 
защитниц Москвы 
Ко дню рождения Зои Кос-
модемьянской 13 сентября 
Театр Российской Армии 
представил премьеру спек-
такля «Девочки» о судьбах 
девушек-разведчиц. Режис-
сером постановки стала мо-
лодой режиссер Юлия 
 Шульева.

Для Юлии Шульевой это уже 
вторая постановка в этом теа-
тре — ее дебютом стал спек-
такль «Серая зона» о событиях 
на Донбассе. Уже тогда она 
говорила, что центром ее вни-
мания становится не столько 
документально точное фикси-
рование событий, сколько 
судьбы людей, которым при-
ходится пройти через жесто-
кие испытания. 
Своему творческому кредо 
Юлия следует и в новой поста-
новке. Здесь нет излишнего 
пафоса — девочки в светло-го-
лубых платьях являются во 
сне сотруднику архива и про-
сто, скромно рассказывают 
ему о своей жизни и своем ре-
шении защищать Родину в то-
не дружеского разговора. Мо-
лодой парень Александр (Ти-
мур Еремеев) в модном спор-
тивном костюме, наушниках, 
как свойственно нашему вре-
мени, встречается лицом к ли-
цу с героями Великой Отече-
ственной войны — Зоей Кос-
модемьянской (Екатерина 
Шарыкина), Верой Волоши-
ной (Карина Балашова), 
Клавдией Милорадовой (Але-
на Губанова), Клавдией Сука-
чевой (Анфиса Ломакина) 
и Ритой Загировой (Мария 
Швыдко). 
Сценография спектакля пред-
ставляет собой визуальную 
метафору — за исключением 
стопок документов на аванс-
цене зрителю ничего не ука-
жет на то, что действие проис-
ходит в архиве. Главный ак-
цент художник Николай Да-

выдов сделал на бесчислен-
ном множестве канатов, сви-
сающих с колосников. Они-то 
и становятся фоном для игры 
света прожекторов, освещаю-
щих их то огненно-красным, 
то ледяно-синим, то девушки 
танцуют с ними, словно бы за-
игрывая с судьбой. Ведь, зная 
историю Зои, легко угадать, 
что веревки символизируют 
и трагический конец, а риску-
ет каждая девушка, решивша-
яся войти в часть особого на-
значения «9903». 
В образах героинь, одетых 
в похожие приталенные пла-
тья с отложными воротничка-
ми, нет подчеркнутой, наи-
гранной храбрости — наобо-
рот, каждая из них, кажется, 
даже сохраняет в себе еще 
детские, наивные черты. Так, 
собираясь поделиться своей 
историей с  Александром, они 
перешептываются, сбиваясь 
в кружок, будто бы обсуждая 
правила командной игры во 

дворе, однако их рассказ об 
операциях, конечно, далек от 
ребяческих забав. Из всех вы-
деляется Рита Загирова — ее 
характер Мария Швыдко вы-
страивает на подчеркнутой 
непосредственности, делает 
это качество яркой краской 
героини, которая говорит 
о своем задании азартно, как 
об удавшейся шалости. 
Совсем иной образ у Карины 
Балашовой — ее Волошина 
утонченная, молчаливая де-
вушка, запевает тоскливую 
народную песню.
Гибель разведчицы, замучен-
ной сотрудником гестапо 
(Максим Чиков), на сцене бу-
дет метафорической — она 
скроется за канатами под ме-
лодию из музыкальной шка-
тулки, еще раз напомнившей 
о том, что в ее руках этот пред-
мет из девичьего быта смо-
трелся бы гораздо органич-
нее, чем автомат, граната 
и наган... 
История девочек, у которых 
отобрали будущее, возмож-
ную любовь и семью, давно 
стала символом героизма 
и стойкости. Зою Космоде-
мьянскую знают все, но 
в спектакле она только одна 
из пятерых, одна из сотен 
и тысяч тех, кто без страха го-
тов отдать свою жизнь за Ро-
дину и мстить за гибель това-
рищей, истребляя фашистов.
Такое прочтение — главное 
достоинство постановки мо-
лодого тандема режиссера 
Юлии Шульевой и художника 
Николая Давыдова. Им уда-
лось удержать тонкую грань, 
когда спектакль не стано-
вится открытой пропаган-
дой, а, наоборот, снижая пате-
тический градус, показыва-
ет  зрителям историю обыч-
ных советских девчонок, 
главной трагедией в жизни 
которых стала отнятая врагом 
юность.

Ностальгия об ушедшем детстве, 
или Мысли про долгий жизненный путь
Главный режиссер РАМТа 
Марина Брусникина выпу-
стила первую премьеру сезо-
на — вербатим «Здесь дом 
стоял». Основой докумен-
тального спектакля стали ре-
альные истории из жизни 
старшего поколения арти-
стов театра.

Как много у нас общего? Уже 
в начале спектакля кажется, 
что и зрители, и артисты раз-
деляют какую-то одну, общую 
жизнь, ведь в каждой истории 
есть-что такое, на что хочется 
ответить, — у меня было точ-
но так же! В декорациях фойе 
перед Маленькой сценой 
РАМТ, где начинается исто-
рия, множество трогательных 
подробностей — разноцвет-
ные люстры-тыковки или 
с хрустальными подвесками-
снежинками, фигурка Деда 
Мороза из папье-маше, рези-
новый крокодил Гена или ши-
фоньер с полированными две-
рями, который, кажется, был 
в каждой советской кварти-
ре... Нужно только вниматель-
но приглядеться к деталям, 
и точно можно найти предмет, 
который ты видел в родитель-
ском доме. Да и мелодия из 
передачи «С добрым утром!» 
еще жива в памяти многих. 
Неожиданно из того самого 
шкафа выходят артисты, не 
перевоплощающиеся, а, на-
оборот, снявшие маски и от-
крывшие самих себя. Актеры 
рассаживаются на свободные 
стулья и начинают диалог, по-
водом для которого становят-
ся радиоприемники, а дальше 
все принимаются обсуж-
дать бабушкины грибочки для 
штопки, плафоны и лампочки 
Ильича, гитары с бантом, до-
мино, вязаные скатерти... На 
лицах зрителей то и дело появ-
ляется выражение радостного 
узнавания. Увлекая гостей 
уютной театральной кварти-

ры за собой по запутанным до-
рогам воспоминаний, арти-
сты провожают их непосред-
ственно в зрительный зал. 
В новом пространстве меняет-
ся и интонация разговора — 
он становится более серьез-
ным. Среди декораций, закры-
тых белыми чехлами так, что 
угадываются только очерта-
ния сокрытых предметов, Вла-
димир Василенко рассказыва-
ет о детстве в послевоенном 
Киеве, Лариса Гребенщико-
ва — о сложном периоде в ин-
тернате, Алексей Блохин — 
о молодости среди «хиппи»... 
Артистов здесь девять, все они 
прожили совершенно разные 
судьбы и готовы рассказать 
о себе. В этой щемящей откро-
венности и есть главное от-
крытие спектакля — возмож-
ность увидеть настоящими 
тех, кто много лет появлялся 
в чужих образах. И уж совсем 

неожиданным становится фи-
нал — каждый актер получает 
возможность сыграть роль, 
о которой мечтал всю жизнь. 
Странный «спектакль в спек-
такле», где на одной сцене 
встречаются Кабаниха из 
«Грозы» и Цезарь из драмы 
Шекспира, не становится точ-
кой и подведением итогов, но 
скорее волшебством театра, 
свершившимся чудом.
«Здесь дом стоял» поставлен 
с такой нежностью, согреваю-
щей любовью и к артистам, 
и к зрителям, что кажется, те 
два часа мы провели в гостях 
у бабушки. Таким уютным 
и должен быть РАМТ, ведь на 
его постановках выросло уже 
не одно поколение, а новый 
семейный спектакль объеди-
няет их все.

11 сентября 2023 года. Актер Алексей Блохин во время пресс-показа спектакля «Здесь дом 
стоял» в Российском академическом Молодежном театре
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ЕВГЕНИЙ МАРЧЕЛЛИ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА ИМЕНИ МОССОВЕТА 
И РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ

Я давно мечтал поставить дет-
ский спектакль, некий гимн 
дружбе, таланту и любви, 
об общечеловеческих ценно-
стях. Мне кажется, такая по-
становка сейчас особенно 
важна. А артисты с радостью 
восприняли мою идею о соз-
дании музыкального спекта-
кля, они все прекрасно поют. 
У нас на всех ролях есть 
по два-три исполнителя, все 
справляются изумительно. 
Им самим это доставляет удо-
вольствие, и мне как режиссе-
ру тоже приятно это видеть!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Зоя Космодемьянская ро-
дилась 13 сентября 
1923 года. Комсомолка
во время Великой Оте-
чест венной войны вступи-
ла в разведывательно-
диверсионную группу, 
стала первой женщиной, 
удостоенной звания Ге-
роя СССР. 28 ноября она 
была схвачена фашиста-
ми во время выполнения 
бое вого задания недале-
ко от деревни Петрищево, 
выдержала пытки 
и не предала товарищей. 
9 ноя бря 1941 года Зою 
Космодемьянскую казни-
ли, но даже перед смер-
тью она призывала бо-
роться с врагом.

кстати
МАРИНА БРУСНИКИНА 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ

Идея спектакля «Здесь дом 
стоял» принадлежит артисту 
Виктору Панченко, и я благо-
дарна ему за то, что он «втра-
вил» меня в эту историю. Я по-
знакомилась с замечательным 
поколением актеров, на кото-
рых много лет держится Мо-
лодежный театр и чьи воспо-
минания бесценны! Это пре-
красные люди, полные жиз-
ненных сил и творческой 
энергии. Важно, что в нашем 
новом спектакле зрители смо-
гут увидеть их не в сцениче-
ских образах, а «без грима», 
услышать и узнать этих людей, 
их судьбы, их время.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит 9-летняя Ольга Донцова (справа), которая вчера презентовала свою картину на выставке «Образ педагогов и наставников в произ-
ведениях молодых художников». Экспозиция открылась в Нарышкинском сквере на Страстном бульваре и приурочена к Году педагога и наставника. На фото рядом 
с Ольгой — ее педагог, заместитель директора по учебно-воспитательной работе художественного отделения Санкт-Петербургской детской школы искусств имени 
М. И. Глинки Ирина Кисель. Именно ее портрет, как пример для подражания, образец лучшего учителя и наставника, написала юная художница. Если приглядеться, 
на заднем плане картины можно увидеть и саму Ольгу Донцову, которая работает над своим произведением. Школьнице нравится рисовать мелками и гуашью, 
сейчас осваивает акварель. Ольга рада оказаться в Москве и планирует посетить Третьяковскую галерею, чтобы увидеть картины знаменитых художников. 

Лучше там, 
где есть работа

Понять логику работоспособного на-
селения страны аналитикам стано-
вится все сложнее. Который год рынок 
труда лихорадит от уже устоявшейся 
тенденции — места работы меняют 
как перчатки. Да и вовсе бросить про-
фессию для многих теперь раз плю-
нуть. Пара месяцев на курсах — и ты 
уже не бухгалтер, а цветовод или взял 
да сменил надоевший кабинет дело-

производителя на свежий воздух инструктора по туризму. 
Варианты кем быть множатся, а стать хочется и тем, 
и этим. Выпускники школ, по статистике, забрасывают до-
кументы во все большее количество вузов самых разных 
направлений в надежде хоть куда-нибудь поступить, а по-
том уже разбираться, это ли их истинное призвание. Но 
что уж говорить о молодежи, если среди взрослых и зре-
лых ответить на этот вопрос могут далеко не все. Понятно, 
что ищем, где комфортнее и зарплата побольше — эту 
причину во всех опросах «мигрирующие» с одной работы 
на другую исправно называют главной 
и основной. Но если посмотреть на ре-
зультаты последних соцопросов, то че-
харда со скачками с места на место на-
поминает какую-то совсем уж отчаян-
ную рулетку. Судите сами: каждый 
второй трудоспособный гражданин 
страны, согласно результатам исследо-
вания сервиса Работа.ру, хотел бы сме-
нить сферу деятельности. При этом 
уверенность, что на новом поприще 
все сложится благополучно, в опросе 
рекрутинговой компании HeadHunter 
продемонстрировали лишь единицы. 
И опять-таки каждый второй заявляет, 
что на собеседовании наниматель дает 
ложные обещания, оттого переход из одной организации 
в другую мало что меняет как в плане дохода, так и в лич-
ном удовлетворении от результатов труда. К тому же, как 
сообщает Зарплата.ру, порядка 37 процентов россиян 
сталкиваются при приеме на работу с предвзятым отно-
шением по самым разным поводам. Работодатели приди-
раются к чему угодно. Одних возраст смущает, причем эту 
причину отмечают и молодые, и соискатели старшего по-
коления. Семейное положение, наличие или отсутствие 
детей, цвет волос, татуировки на теле — причиной отказа, 
отмечают респонденты, может стать все что угодно. 
При этом специалисты одного из российских банков, под-
ключившись к изучению «погоды» на рынке труда, под-
считали, что материальное благополучие у поменявших 
место работы или сферу деятельности кардинально дей-
ствительно в большинстве случаев не меняется. А профес-
сиональное выгорание не зависит от стажа работы на од-
ном месте, утверждают психологи. Верить или нет всем 
этим изысканиям, конечно, личное дело каждого. Но вре-
мена, когда хорошо было там, где нас нет, давным-давно 
прошли. А стабильная работа по-прежнему в цене. Так что 
задуматься, стоит ли ею разбрасываться, наверное, все-
таки стоит.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛИЯ 
ПОКРОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Россияне чаще 
других отдыхали 
в Турции.
И как вам?

ДИАНА ФЕРДМАН
РУКОВОДИТЕЛЬ ТУРИСТИЧЕСКОЙ 
КОМПАНИИ

Вкупе с тем, что у нас не рабо-
тают карты за границей, си-
стема «все включено» стано-
вится уже не блажью, а просто 
жизненной необходимостью. 
Из доступных для наших ту-
ристов предложений Турция 
остается выбором номер 
один, не считая российских 
курортов, которые были 
в этом году набиты битком. 
Поэтому мы видим такие циф-
ры прироста и интереса к это-
му направлению. Также очень 
многие наши соотечествен-
ники переселяются туда 
и родственников с друзьями 
зовут к себе в гости. 

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ЛИДЕР ПРАВОСЛАВНОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
СОРОК СОРОКОВ

К большому сожалению, эти 
данные показывают, что мы 
стали заложниками идеоло-
гии общества потребления. 
Теперь отдых за границей 
стал неким социальным ста-
тусом. Если смог съездить, 
значит, ты успешный человек. 
Плюс об этом часто говорят 
инфоцыгане, которых в по-
следнее время стало очень 

много. Так что наши туристы 
и рванули в Турцию. Но мы, 
вообще-то, себя не на помой-
ке нашли, и ситуацию можно 
изменить, если научиться лю-
бить свою страну. А мы «умы-
ваемся» и раболепно продол-
жаем ездить, когда нас изби-
вают на заграничных пляжах 
и задирают цены на 20 про-
центов. На самом деле, сервис 
и инфраструктура отече-
ственных курортов с каждым 
годом становится все лучше. 
Это стереотип, что загранич-
ный морской отдых как-то 
особенно полезен: исследова-
ния доказали, что горный воз-
дух не хуже. Вообще, наша 
страна — это ведь настоящая 
сокровищница для туристиче-
ского бизнеса!

ЛЮБОВЬ ВОРОНИНА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КОМПАНИИТУРОПЕРАТОРА

Я не удивлена таким результа-
там и считаю их правдивыми. 
Пассажиры, которые пользу-
ются Стамбулом для пересад-
ки, ведь тоже считаются тури-
стическим потоком. В общем, 
по сравнению с прошлым се-
зоном количество отдыхаю-
щих на Анатолийском и Эгей-
ском побережьях примерно 
то же самое. Конечно, это не 
похоже на допандемийные 
показатели. Да, цены на отдых 
подросли. Но ведь любой биз-
нес по определению преследу-
ет цель извлечения прибыли. 
Инфляция повлияла на кор-
ректировки отелями цен на 

По данным Министерства культуры Турции, в летнем сезоне страну посетили 2,5 мил-
лиона россиян, что на 19 процентов превышает показатель прошлого года. При этом 
цены на размещение в отелях были в среднем на 20 процентов выше по сравнению 
с предыдущим сезоном.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

продукты питания, бензин, 
увеличение зарплат сотруд-
ников, так как жить на преж-
ние деньги невозможно. Но 
они все равно остаются при-
емлемыми. Да, прошедшие 
землетрясения повлияли на 
продажи, но не затронули ку-
рортную инфраструктуру. 
Я думаю, что сейчас отдых ста-
новится одной из основных 
потребностей, поэтому за-
крываться от мира не нужно. 
Да и какое-то развитие вну-
треннего туризма не произой-
дет без ориентации на между-
народный рынок. Это двига-
тель для инноваций.

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ

Несомненно, турецкие оцен-
ки по посещению страны 
в 2023 году российскими ту-
ристами не соответствуют 
действительности. Я уверен, 
что зачислены в туристы и те, 
кто отправился туда прожи-
вать свои деньги, бежав из 
«ужасной» России. Со време-
нем так много россиян, как 
раньше, в Турцию ездить не 
будут. Повысив цены, страна 
показала, что по максимуму 
будет пользоваться закрыти-
ем европейских курортов для 
наших путешественников 
верхней прослойки среднего 
класса. Поэтому туристиче-
ский спрос в эту страну не 
столько удовлетворен, сколь-
ко просто эксплуатируется. 
Думаю, турецкие отельеры 
будут пользоваться ситуаци-
ей, пока могут себе это позво-
лить и пока мы будем это раз-
решать. Так что развитие оте-
чественного сектора гости-
ничных услуг необходимо 
максимально ускорять, чтобы 
у людей был выбор.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Лекция
«Команда как 
инструмент развития 
организационного 
поведения»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2595885
27 сентября, 10:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как можно 
через работу с командами 
менять организационное по-
ведение. Участникам вебинара 
объяснят, какие четыре типа 
корпоративной культуры суще-
ствуют и как они влияют на воз-
можные роли в компании. 

Вебинар
«Маркировка рекламы»
https://oporarossii.timepad.ru/
event/2587263/
27 сентября, 11:00, бесплатно
Члены комиссии «ОПОРЫ Рос-
сии» расскажут, как соблюдать 
закон о штрафах за нарушение 
маркировки рекламы, который 
вступил в силу с 1 сентября 
2023 года. 
Эксперты объяснят, что счита-
ется интернет-рекламой, как 
маркировать такие объявления, 
а в каких случаях этого делать 
не нужно. 
Также участники вебинара 
узнают, как правильно выбрать 
оператора рекламных данных, 
сколько стоит маркировка объ-
явлений, какая ответственность 
грозит за ее отсутствие и нужно 
ли отчитываться о размещении 
рекламных объявлений?
Отдельно на вебинаре будут 
рассмотрены примеры реклам-
ных кампаний. Эксперты комис-
сии «ОПОРЫ России» помогут 
проанализировать существую-
щие рекламные проекты, кейсы 
и дать советы по реализации.

Круглый стол
«Технологический 
суверенитет Российской 
Федерации — стартапы 
и МСП как вектор 
развития, их «боли» 
и пути решения»

 Алексеевская
Ул. Годовикова, 9, стр. 17, 
2-й подъезд
Технопарк «Калибр»
28 сентября, 10:15, бесплатно
Московская торгово-про-
мышленная палата совместно 
с технопарком «Калибр» и МГТУ 
им. Н. Э. Баумана в рамках трека 
акселерационной програм-
мы «Умный город» прово-
дит круглый стол. Участники 
мероприятия узнают актуальную 
информацию о венчурных 
фондах, мерах поддержки 
со стороны государства для 
представителей МСП, стартапах 
сообществ и инвесторов.

Тренинг
«Стратегии и каналы 
поиска работы»

 Площадь Ильича 
Ул. Сергия Радонежского, 1 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера» 
28 сентября, 14:00, бесплатно
Эксперты центра «Моя карьера» 
расскажут об актуальной 
ситуации на рынке труда 
и о существующих стратегиях 
трудоустройства и возможных 
каналах поиска работы. Участ-
ники тренинга поймут, почему 
их резюме зачастую остаются 
просмотренными без ответа 
или вовсе не открытыми, 
а вакансии остаются активными 
слишком долго. Также ведущие 
тренинга помогут исправить 
ошибки при поиске работы. 

деловая афишаАндрей Боков: С московским 
центром ничто не сравнится!

Вчера, 26 сентября, отметил 
юбилей Андрей Владимиро-
вич Боков (на фото) — на-
родный архитектор России, 
доктор архитектуры, вице-
президент Международной 
академии архитектуры, пре-
зидент МААМ, академик 
РААСН, член-корреспондент 
Российской академии 
художеств.

Напомним: Андрей Боков — 
автор ряда крупнейших реа-
лизованных в столице архи-
тектурных проектов. С начала 
1980-х годов профессиональ-
ная деятельность архитектора 
была связана с ГУП МНИИП 
«Моспроект-4». С 1998 по 
2014 год он возглавлял орга-
низацию в должности генди-
ректора. А проекты, которые 
он создавал в городе, извест-
ны каждому: Государствен-
ный музей Владимира Мая-
ковского, «Елоховский пас-
саж», Комплекс жилых зданий 
на Ходынском поле, Государ-
ственный литературный му-
зей А. С. Пушкина (помните, 
как органично вписался в ста-
рое здание новый стеклян-
ный купол?), а также футболь-
ные стадионы «Локомотив» 
и «ЦСКА», Крытый конько-
бежный центр в Крылатском, 
Ледовый дворец «Мегаспорт» 
и многие другие. Мы с особым 
удовольствием поздравляем 
мастера с юбилеем еще и по-
тому, что Андрей Владимиро-
вич неоднократно выступал 
в нашей газете как эксперт. 
Накануне события мы погово-
рили с юбиляром. 
Предыдущий юбилей вы отме-
тили выставкой графики в Му-
зее архитектуры имени Щусе-
ва. Что-то подобное готовилось 
к нынешнему событию, Андрей 
Владимирович? 
Ко дню юбилея в Музее 
А. С. Пушкина мои друзья под-
готовили выставку, которая 
в определенном смысле сюр-
приз и для меня, поскольку 
в ее сборке я никакого участия 
не принимал. Она состоит из 
двух частей — представления 
моих проектов и моей графи-
ки, которой я начал с какого-
то момента увлекаться. Но вы-
ставка эта будет короткой. 

Среди ваших многочисленных 
проектов есть любимчик?
Вы знаете, я очень спокойно 
отношусь ко всему, что делал, 
так что, наверное, что-то от-
дельно не выделю. Понимае-
те, работа эта была непростая, 
и в подавляющем большин-
стве своем это был городской 
заказ, реже — заказ федераль-
ный. Это была не столько са-
мореализация, сколько мис-
сия, служение, если хотите. 
А любимое место в Москве 
у вас есть? 
О, их много. Я тут вдруг понял, 
что не очень хорошо знаю 
этот город, так он меняется. 
Для меня ничто не сравнится 
с московским центром. Пони-
маю, в чем его обаяние и отли-
чие от других городов — как 
его ни ломали, в нем сохра-
нился особый дух, и этим он 
уникален. Этим духом я напи-
тывался с детства, поскольку 
родился на Покровке и про-
жил там до женитьбы, до 

тридцати лет. Классе в тре-
тьем-четвертом я, еще совсем 
маленький, тщедушный па-
цан, гулял по Москве, преодо-
левая пешком просто гигант-
ские расстояния, бродил по 
бульварам и Садовому коль-
цу, а уж дойти от моей Покров-
ки до Кузнецкого Моста или 
Патриарших прудов, где жили 
мои бабушка и дедушка, было 
вообще милое дело. И это ме-
сто я рассматриваю сегодня 
с удивлением, что-то узнавая, 
а что-то нет. Вообще для моего 
поколения город был осязаем 
и невелик. И изменения в ар-
хитектуре, например, были 
значимой частью культурного 
процесса. Архитекторам было 
позволено тогда больше, чем 
художникам...
У нас и знакомство с самим ми-
ром начинается со знакомства 
с архитектурой...
Да, верно, все мы начинаем 
учиться архитектуре у горо-
да — со своей комнаты, подъ-
езда, двора и улицы. Позже 
эти границы раздвигаются — 
до города, пригорода, дач и де-
ревень. Так было и у меня. 
А вообще мое детство — это 
совершенно особая эпоха 
с особым пространством, ко-
торое нас воспитывало, дава-
ло многомерное ощущение 
мира. У нас каждый двор был 
моделью страны, если вообще 
не земного шара — в нем бы-
ли все слои населения, от ин-
теллигентов до бандитов, 
и все собирались вместе и как-
то уживались друг с другом. 
Помню, что вы с горечью гово-
рили об утрате москвичами 
института соседства… 
Не только москвичами, а в це-
лом… Он небезупречен, этот 
институт, в нем много всего, 
и не все понимают, для чего 
он. И кому-то он нужен, 
а кому-то нет. Правда, в какой-
то момент времени вы не нуж-
даетесь в соседях: например, 
когда вы только окончили 
школу и весь мир у ваших 
ног... Но как только вы строи-
те свой дом, соседи становят-
ся тем, что определяет каче-
ство вашего существования. 
Тогда пусть они у вас будут 
хорошими! Новых свершений 
вам, здоровья и долгих лет! 
Спасибо, будем надеяться!
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

юбилей

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

досье
Андрей Владимирович 
Боков родился 
в 1943 году в Москве, 
в 1966 году окончил 
МАРХИ. Возглавлял Со-
юз архитекторов России, 
состоял в Совете при 
Президенте РФ по куль-
туре, а с 2020 года явля-
ется членом Совета 
по развитию граждан-
ского общества и пра-
вам человека при Пре-
зиденте РФ. Лауреат 
Гос премии РФ в области 
архитектуры, Премии 
Правительства РФ в об-
ласти культуры, нацио-
нальной премии «Хру-
стальный Дедал». 
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